
Татьяна ЗЫКОВА  
(«КП» - Красноярск»)
Жители Томской области 
отправлялись на сплав,  
а в итоге оказались в больнице.

3 августа недалеко от Красноярска 
произошла авария с автобусом. Около 
7.30 водитель не справился с управлени-
ем, автобус выехал на обочину и слетел 
в кювет, перевернувшись.

В пазике было 22 человека в возрасте 
от 43 до 64 лет, с ними четыре ребенка. 
Это туристы, которые приехали из Том-
ска на популярный сплав по реке Мане. 
До места старта - поселка Береть - оста-
валось несколько десятков километров. 

К счастью, никто не погиб. Но 18 чело-
век с места аварии сразу же доставили в 

больницу - для осмотра и оказания помо-
щи. В краевом минздраве сообщили, что 
экстренная госпитализация никому не 
понадобилась. Однако у трех человек 
подозрение на перелом позвонка.

Абакан
Иркутск
Красноярск
Новосибирск

105,3 FM
91,5 FM

107,1 FM
98,3 FM

Читайте на стр. 9   ‣
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Вторник
6 августа Сибирь № 57 (27607)  

2024 год

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

3 605 000

Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

37 месяцев понадобилось 
экипажу, чтобы обогнуть 
планету на маленьких 
суденышках. Путники утопили 
два парусника, но сами 
выжили.

Два товарища из Сибири решили 
отметить день рождения Крузен-
штерна - 250 лет. И совершить во 
имя моряка кругосветное плавание. 
Иван Федорович как раз этим про-
славился, давайте повторим.

Спасенные  
от акул сибирские 
путешественники 
вернулись в Россию
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Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»)
Его видели в Новосибирске, 
Красноярске, Хакасии, Туве  
и на Алтае.

В ночь на 5 августа жители Сибири 
вновь увидели не свойственное для 
наших широт северное сияние. Небо 
переливалось зеленым, желтым, синим и 
розовым цветами. Все из-за усилившейся 
в последнее время солнечной активности 
и магнитной бури. В Сибири сияния нача-
ли наблюдать в марте этого года, потом 
в апреле и даже в мае.

- Полярное сияние связано с магнитны-
ми вспышками, или бурями. Поток лучей 
с Солнца мчится к Земле, входит в ее 
магнитосферу и вызывает свечение. Вре-

менами вспышки такие мощные, что 
доходят даже до наших широт. Но у нас 
это лишь отзвук, сияние выглядит блед-
нее, чем на Севере, - объясняет астро-
ном Сергей Масликов.

Но очевидцы приходят в восторг даже 
от того, что увидели.

- Где-то около 40 минут сияние набирало 
интенсивность, переливаясь то зелеными, 
то фиолетовыми красками. Это было 
потрясающее зрелище, - рассказала «Ком-
сомолке» очевидец сияния в Енисейске.

Небо над Сибирью снова  
раскрасило северное сияние

В автобусе ехали 26 человек.  
К счастью, обошлось без погибших.

Под Красноярском перевернулся 
автобус с туристами
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Молнии бьют  
все чаще  
из-за смены  
климата?

Кс
ен

ия
 Т

ИМ
О

Ф
ЕЕ

ВА

Фото - 
на нашем 
сайте!

Зачем Путин  
звонит  
солдатам 
на фронт

Читайте на стр. 4 - 5 ‣

Дмитрий ПЕСКоВ рассказал «Комсомолке»:
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ЗВЕЗДЫ
Как живет семья 
Анастасии 
Заворотнюк 
после ее смерти

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Секреты  
выбора спелого 
и сладкого  
арбуза

ТОльКО НА САйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru
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Владимир Путин при-
нял в Кремле Валентину 
Матвиенко и Вячесла-
ва Володина - подвели 
итоги сессии парламен-
та.

✓ Сенаторы и депута-
ты приняли 331 закон 
(21 касается участников 
СВО, 59  - бюджета, на-
логов и финансов).

✓ Приоритетом было 
Послание Федеральному 
Собранию и майские ука-
зы (поддержка семей с 
детьми, укрепление обо-
роноспособности, нало-
говая реформа). Полови-
на законов, необходимых 
для этого, уже приняты.

✓ Предложено раз-
решить инвалидам спец-

операции проходить 
реабилитацию вместе с 
женами.

✓ Дума участвовала 
в формировании прави-
тельства (министров об-
суждали 7 часов, вице-
премьеров - 6 часов).

«Главная задача всех 
ветвей власти в том, что-
бы обеспечить интересы 

наших людей - политиче-
ские права, социальные, 
экономические. Законо-
дательная деятельность 
должна создавать усло-
вия для стабильного, 
устойчивого развития 
экономики страны. И на 
ее базе должны решать-
ся и социальные вопро-
сы», - заявил Путин.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах
 ■ ГлАВНАЯ ТЕмА: СВОИх НЕ бРОСАЕм

Слова Президента 
России, сказанные  
на встрече, стоит 
запомнить всем.

Красная дорожка, по-
четный караул, пере-
крытое под кортеж 
Киевское шоссе…

Э т и  к а д р ы 
20-летней давно-
сти я вспомнил в 
ночь на пятницу, 
когда Телеграм запестрел 
видео встречи российских 
героев в столичном аэро-
порту.

Президент России во 
Внуково приветствовал 
восемь сограждан, вернув-
шихся на Родину в ходе бес-
прецедентного обмена. По-
благодарил их за верность 
присяге и государству. По-
обещал представить к гос-
наградам. Приметы нового 
времени? Как бы не так.

Достойно чествовать ге-
роев невидимого фронта - у 
нас в традиции.

В декабре 2004-го наша 
страна так же встречала 
двух сотрудников спец-
служб, которых спецбор-
том привезли из Катара.

Анатолия Яблочкова и Ва-
силия Пугачева осудили на 
берегах Персидского зали-
ва на пожизненный срок за 
ликвидацию одного из «ич-
керийских» лидеров - Зе-
лимхана Яндарбиева. Ко-
торый считался идеологом 
кавказского бандподполья. 
Имел отношение к органи-
зации терактов в России. И 
думал, что вышел «на по-
четную пенсию». Но был 
дерзко подорван в своей 
машине в Дохе.

В результате сложных пе-
реговоров, в ходе которых 
Владимир Путин лично свя-
зывался с эмиром Катара, 
наших граждан все же вы-
дали. Чтобы отбывали срок 
на Родине. Но по воинским 
почестям во время встре-
чи было очевидно - Россия 
приветствует не преступни-
ков, а героев. Которые вер-
нулись не для того, чтобы 
провести остаток жизни в 
«Полярной сове».

Тогда «неполжи-
вые» журналисты 
пытались пропих-
нуть в федеральный 

эфир сердобольное 
интервью с вдовой 

«невинно убиен-
ного». «Ли-

беральную» 
обществен-
ность раз-

рывало от вида 
красной дорожки: «Как 
можно?! Это же преступ-
ники!»

Нужно! С красными до-
рожками, почетными ка-
раулами, федеральными 
эфирами и орденами!

Где сегодня те деятели, 
надувавшие свои пунцовые 
щеки в «праведном гневе»? 
На минувшей неделе они 
бесславно летели обратным 
курсом - на свою новую ро-
дину. Сам факт того, что 
Вашингтон включил в спи-
сок на обмен осужденных 
граждан России, ничего 
лестного о них не говорит. 
Агенты влияния иностран-
ных спецслужб возвраща-
ются к своим хозяевам. 
Как это было в 2010 году. 
Тогда наших разведчиков-
нелегалов, вскрытых пре-
дателем, поменяли на 
осужденных изменников.

- Хочу обратиться к тем 
из вас, кто имеет прямое 
отношение к военной 
службе, поблагодарить вас 
за верность присяге, своему 
долгу и Родине, которая ни 
на минуту о вас не забыва-
ла, - и вот вы дома. Все вы 
будете представлены к го-
сударственным наградам. 
Мы с вами еще увидимся. 
Поговорим о вашем буду-
щем, - сказал во Внуково 
Президент России.

И эти слова важно было 
услышать не только при-
летевшим из Анкары.

И не только тем, кто в 
разных амплуа, в том числе 
нелегальных, продолжает 
выполнять сложнейшие го-
сударственные задачи. Но 
и всем нам - стране, в ко-
торой догма «русские своих 
не бросают» прописана на 
уровне генетического кода.

Вернувшихся  
по обмену россиян 
Родина встретила 
как героев

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 ■ ФИНАНСЫ

Елена КРИВЯКИНА

Россия вошла  
в топ-3 стран  
с наименьшим уровнем 
государственного долга 
на душу населения.

Жить взаймы - не наш путь! 
Всемирный банк и МВФ опу-
бликовали данные о госдолге 
стран «Большой двадцатки» 
(G20). И выяснилось, что го-
сударственный долг нашей 
страны за год уменьшился на 
12%. Сегодня он составляет 
$306 млрд.

В итоге Россия замкнула 
тройку стран с наименьшим 
госдолгом на душу населения. 
Задолженность на одного жи-
теля РФ сегодня - $2076.

Самая высокая задолжен-
ность на душу населения среди 
стран G20 - у США: $104,5 ты-
сячи на человека. Это в 50 раз 
больше, чем в России.

- Если государству не хватает 
денег, оно их занимает. Это 
можно делать внутри страны, 
а можно за границей. Дальше, 
если государство не может вы-
платить свои прежние долги, 
оно набирает новые. В США 
долг уже составляет 120% ВВП. 
То есть американцы задолжа-
ли сумму денег, которая боль-
ше стоимости произведенной 

в их стране за год продукции. 
Это очень много, но они тут 
не чемпионы. Самый боль-
шой долг относительно ВВП 
- у Японии: 264%, - рассказал в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-

верситета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Эксперт отметил, что у Рос-
сии долг составляет 15% ВВП.

- В основном это внутренний 
долг в рублях (хотя внешний 
тоже есть - $53 млрд). То есть 
не может быть такого, что нам 
в один день предъявят наши 
обязательства и скажут: пла-
тите! Так как долг внутренний, 
то и правительство, и Центро-
банк могут договориться с его 
держателями, - отметил Алек-
сей Зубец.

Если госдолг большой - пло-
хо ли это для благосостояния 
граждан? Эксперт поясняет: 
нет, пока кредиторы разом не 
потребуют свои деньги.

- У нас ВВП на душу насе-
ления (этот показатель отра-
жает уровень жизни в стране. 
- Ред.) в два раза ниже, чем у 
американцев. Но при этом они 
живут в долг, а мы нет. Если 
США отдадут все свои долги, 
то от их экономики ничего не 
останется. То есть половина 
благосостояния американцев 
дутая, - пояснил Алексей Зу-
бец.
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По данным 
Всемирного 
банка и МВФ.

Госдолг на душу населения, $ тыс .

• США  104,5 
• Япония  70,4 
• Италия 51,9 
• Великобритания  51,6 
• Франция  40,3

Топ-5 государств
 с самым низким 
госдолгом на человека...

• Индия  1,316 
• Индонезия  1,747 
• Россия  2,076 
• Турция  2,8 
• Китай  3

...и с самым 
высоким

Госдолг платежом красен
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Историк Николай Стариков  
проводит параллели нашего века  
с минувшими эпохами. Слушайте   
«По сути дела» каждый вторник 

 в 23.00 на Радио «КП»
radiokp.ru
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«Комсомолка» начинает экспедицию 
по селам Русского Севера, где снимались 
культовые киноленты (стр. 6 - 7).  
Мы спросили:

А вы в каком фильме 
хотели бы оказаться?
Александр МИХАЙЛОВ,  
исполнитель главной роли в фильме  
«Любовь и голуби»:

- Я сегодня в Севастополе. Вот в этом городе, в этом пре-
красном месте, в этой великолепной атмосфере я и хотел 
бы быть - здесь и сейчас.

Владимир ВИНОКУР,  
народный артист России:

- Моя мечта относительно кино давно сбылась. Я 30 лет 
назад снялся в комедии «Пистолет с глушителем», где сыграл 
сразу две роли. Мне повезло работать в том кино с Сергеем 
Юрским. Мне понравилось. Но каждый должен заниматься 
своим делом. Актер театра, кино и артист эстрады - это все 
же разное искусство.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- В детстве мне нравились фильмы про подростков - я себя 
с ними ассоциировал. Обожал «Вам и не снилось...». И я мог 
себя представить в роли кого-то из героев того фильма. Но 
точно не в роли героев «Пиратов XX века». Хотя, может, среди 
героев «Белого солнца пустыни», где был такой колоритный 
таможенник. Когда я был маленьким, в кино шли бесконечные 
«Неуловимые мстители». Мне там нравился бывший гимназист, 
очкарик Валерка Мещеряков.

Татьяна ВИЗБОР, бард, радиоведущая:
- Не хотела бы оказаться в атмосфере «Семнадцати мгнове-

ний весны», где мой папа, играющий Бормана, мучает Штир-
лица - Тихонова в машине. Но погрузилась бы в атмосферу 
фильма Марка Захарова «Обыкновенное чудо». Ты погружа-
ешься и там остаешься - юным, молодым, влюбленным. Эта 
история тебя завораживает.

Александр ТИХОНОВ, биатлонист, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Про меня уже сняли фильм «Властелин своей судьбы». 
В Милане он был номинирован на премию, но фестиваль за-
крывал глава МОК Томас Бах, и он был в шоке. Премии не 
дали. А для меня есть два мощных фильма - «Председатель» 
с Михаилом Ульяновым и «Коммунист» с Урбанским. Вот туда 
бы я погрузился.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и сатирик:
- В детстве я обожал Конан Дойля и имел бешеный успех в 

пионерлагере, где рассказывал сюжеты о Шерлоке Холмсе 
перед сном. Не уверен, что хотел бы оказаться на английских 
болотах в роли несчастной собаки Баскервилей, которой пуга-
ли всех подряд. Но в ту стилистику, тот необычный холодный 
юмор я бы перенесся.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Вихри враждебные

Евгений АРСЮХИН

Мощным полярным 
сиянием в ночь на по-
недельник насладилась 
вся страна. Первые 
сообщения поступи-
ли из Якутии, когда в 
западной России еще 
во всю светило солнце. 
На фотографиях сна-
чала проявлялось что-
то невразумительное, 
но потом разыгралось 
не на шутку. Бросалось 
в глаза: хотя в южных 
(по сравнению с при-
полярными района-
ми) регионах люди 
видят красное сияние, 
там, на севере, оно  
зеленое.

Дело в том, что глу-
бинные части сия-
ния в самом деле зе-
леные. Но обычно их 
не видно - они глубо-
ко скрыты под север-
ным горизонтом. Что-
бы рассмотреть, надо 
двигаться на север. В 
средней полосе заме-
тен только красный 
ореол. То и другое - 
свечение кислорода (в 
разных спектральных 
линиях), атомы кото-
рого возбуждаются, 
когда на них попадает 
космическая радиация.

Чуть позже эстафе-
ту приняли Иркутск, 
Кемерово, Новоси-
бирск… Но когда зем-
ная тень приблизилась 
к Екатеринбургу, сия-
ние стало ослабевать.

ЖДАЛИ, НО ОПЯТЬ 
ОШИБЛИСЬ

Солнце сейчас на-
ходится в максимуме 
своей активности. Так 
что предсказывать маг-
нитные бури - занятие 
благодарное. Пообе-
щай бурю - и с высо-
кой вероятностью ты 
не ошибешься.

Геомагнитного воз-
мущения в ночь на 
5 августа ждали. Но 
случится ли буря, до 
последнего было непо-
нятно. Весь день спе-
циалисты следили (и 
обменивались впечат-
лениями) в специали-
зированных пабликах. 
Индекс магнитной ак-
тивности то нарастал, 
то вновь сваливался 
вниз.

Это связано с тем, 
что Земля проходит 
через хвост выброса 
солнечной материи. 
Хвост неоднороден. 
Магнитосфера пла-
неты мгновенно реа-
гирует на высокую 
плотность плазмы, но 
тут же успокаивается, 
когда встречает более 
разреженное веще-
ство. Поэтому интен-

сивность бури колеба-
лась между «сильная» и 
«никакая».

Тем не менее около 
23 часов, когда окон-
чательно стемнело, по-
шли посты о сиянии из 
Рязани и Ярославля. 
Кстати, география со-
общений тесно связана 
с тем, в каких городах 
живут энтузиасты-
наблюдатели. Они 
есть не везде, так что 
наверняка сияние до-
тянулось не только до 
перечисленных ре-
гионов. Чуть позже к 
наблюдениям присо-
единились и Москва с 
областью...

СТОИТ ЛИ БОЯТЬСЯ
В последнее время 

кажется, что штормит 
магнитное поле Земли 
уж очень сильно. Чего 

стоит хотя бы магнит-
ная буря в мае - ее на-
звали сильнейшей за 
много лет.

Дело в том, что маг-
нитные бури и поляр-
ные сияния в годы 
максимума солнечной 
активности (то есть раз 
в 11 - 12 лет) - это нор-
мально. Все живое на 
Земле сформировалось 
в таком цикле, мы к 
нему привычны, так 
что нагнетать и опа-
саться за свою жизнь 
точно не стоит.

Хотя, конечно, эти 
явления не могут не 
оказывать влияния на 
здоровье. Человек со-
стоит из воды, вода - 
это полярные молеку-
лы, которые активно 
реагируют на магнит-
ные поля. Но, как по-
казывает жизненный 
опыт, летом негативное 
воздействие минималь-
ное - хороший эмоцио-
нальный фон, нормаль-
ное питание с обилием 
витаминов, много сол-
нечного света.

Если все-таки вы 
считаете себя метеоза-
висимым, не следите 
за «прогнозами косми-
ческой погоды» (они 
все равно неточны), 
займитесь любимым 
делом, высыпайтесь 
и не забудьте прини-
мать таблетки по на-
значению врача. Ле-
карств «от магнитной 
бури» не существует. 
Лучшее средство - это 
хорошее настроение и 
пролеченные хрониче-
ские заболевания.
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Над Сибирью, Иркутской 
областью природное 
световое шоу было 

весьма эффектным...

Полярное сияние 
снова увидела 
вся страна
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...но и жители Ростова смогли увидеть северное сияние. 

Землю  
накрыло неслабой 
магнитной бурей.
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Александр ГАМОВ,  
Валентин АЛФИМОВ

ЗЕЛЕНСКИЙ НЕЛЕГИТИМЕН, 
НО ПЕРЕГОВОРЫ НУЖНЫ

- Дмитрий Сергеевич, спасибо, что 
зашли в «Комсомолку». Сразу вопро-
сы. С одной стороны, мы заявляем, что 
Россия за мирные переговоры по Укра-
ине, с другой - что задачи СВО - деми-
литаризация и денацификация - будут 
достигнуты обязательно. С третьей 
стороны, что Зеленский нелегитимный 
президент. Нет ли тут противоречий и 
как это все совместить?

- Украинский конфликт чрезвы-
чайно сложен. Он, с одной сторо-
ны, очень простой, то есть причина-
то понятна - из Украины пытались 
сделать такой центр - анти-Россию. 
Превратить Украину в концентра-
цию антироссийских сил прямо у 
наших границ. Там культивировали 
сначала вооруженный переворот, ко-
торый на долгие годы нарушил ле-
гитимную цепочку власти. А потом 
там культивировали режимы один за 
другим, которые закрывали глаза на 
рост нацизма, экстремизма, чтобы 
заставить эту страну не развиваться 
многовекторно, а сделать выбор - 
или Запад, или Россия. Противо-
поставляя эти два направления. Что 
чрезвычайно неверно. И в итоге мы 
имеем то, что имеем.

Наш президент неоднократ-
но говорил, что Россия была и 
остается открытой для политико-
дипломатического урегулирования 
конфликта. Собственно, если вы 
вспомните, Путин до начала спецо-
перации предпринял последнюю по-
пытку призвать коллективный Запад 
к переговорам. Были подготовлены 
проекты документов, чтобы на их 
базе начать обсуждение озабоченно-
сти России в области безопасности. 
Нет, это было отвергнуто. Тем не 
менее неоднократно наш президент 
декларировал, что мы открыты для 
переговоров. Это предпочтительный 
путь достижения наших целей.

- А на Украине вообще есть с кем 
разговаривать?

- Ну, из тех, кого мы видим как 
представителей киевского режима, - 
нет. Точнее, разговаривать можно. 
Доверять нельзя. Это очевидно. Мы 
видим невнятные рассуждения о воз-
можности переговоров, за которыми 
не следует конкретики. Кроме того, 
просто юридически Зеленский утра-
тил свою легитимность несколько 
месяцев назад. И наш президент 
дал глубочайшую оценку вот этого 
статус-кво.

Западники абстрагируются от этого 
полностью. Они не хотят вникать в 
нюансы юридические. А они оче-
видны. Но опять же, это не может 
быть препятствием, чтобы начинать 
серьезные переговоры, которые по-

зволят нам достичь тех за-
дач, которые ставились из-
начально перед СВО.

- Готовится вроде бы еще 
один «саммит мира». Вроде 
как с участием России. При 
каких условиях от него может 
быть польза?

- Никакого саммита при 
участии России пока не го-
товится. Нет никакого смыс-
ла и прикладного значения 
у мероприятия, на котором 
обсуждается судьба Украины 
без участия России. Это не-
возможно. Это бесперспек-
тивно и это просто тратит 
время впустую. Сейчас, да, 
звучат голоса: «Мы пригла-
сим Россию». Но это участие 
ради самого участия. Кон-
кретная повестка, которая 
устраивала бы нас, нигде озвучена 
не была.

СВЯЗЬ С ПЕРЕДОВОЙ - ПРЯМАЯ
- Вот вопрос буквально только при-

шел в наш эфир. В 155-й бригаде мор-
ской пехоты Тихоокеанского флота 
служат друзья «Комсомолки» с по-
зывными «Гамп» и «Режиссер». Мо-
жет ли Дмитрий Песков сказать слова 
поддержки и им, и всем, кто сейчас 
защищает Россию?

- Ребята из 155-й бригады, и во-
обще все, кто сейчас на передовой, 
и все, кто им помогает. Мы вами 
восхищаемся! Мы вами гордимся! 
Вся страна поддерживает вас! И все 
наши сердца с вами! Берегите себя 
и идите вперед!

- Супер! Вот Путин как-то сказал, 
что он постоянно думает о тех, кто в 
зоне СВО. Это такой тонкий момент, 
и все же, как это выглядит, в чем это 
выражается?

- Как вы знаете, Путин - еще и 
Верховный главнокомандующий, 
и, естественно, с начала СВО в его 
ежедневном графике появились ис-
черпывающие контакты с военными. 
Нужно было налаживать все цепочки 
обеспечения спецоперации, связан-

ные с промышленностью, поэтому 
добавились и постоянные контакты 
с членами правительства, которые 
это курируют. И эту работу вы не 
увидите каждый день на экранах, не 
прочтете о ней в газетах. Но это по 
многу часов каждый день. Это со-
вещания, доклады и моментальная 
реакция. Это получение информа-
ции из разных источников, чтобы 
понять реальное положение дел на 
передовой. Почувствовать пробле-
мы, которые могут быть там у ребят. 
И действительно, президент каждый 
день болеет за это душой.

- Вы нам рассказывали, как пре-
зидент звонил на фронт, общался с 
солдатами, с ротными… Почему об 
этом стали реже говорить?

- Это постоянно. Президент очень 
часто звонит командирам и низше-
го, и среднего звена, и с рядовыми 
общается, и с сержантами. И делает 
это не для камеры. Это имеет сугубо 
прикладное значение. Во-первых, 
человеческое - президент, как и все 
россияне, восхищается этими пар-
нями. А главное, из каждого разго-
вора он может получить конкретную 
информацию о том, что происходит, 
есть ли проблемы. И незамедлитель-

но принять меры. Это стиль работы 
президента.

«СЫН МНОГО  
ВСЕГО РАССКАЗАЛ ПРО СВО»

- Вы, пожалуй, единственный из-
вестный чиновник, чей сын Николай 
служил в зоне СВО. Он даже награж-
ден медалью «За отвагу». Что он вам 
рассказывал после приезда и что вы 
чувствуете теперь - когда в этом кон-
фликте наконец наступит 9 Мая?

- 9 Мая наступит обязательно. И 
для этого сейчас так много наших 
ребят рискуют жизнями, иногда не 
жалеют свои жизни, чтобы прибли-
зить этот День победы.

Мой сын… он много всего расска-
зывал. Я не думаю, что это должно 
стать достоянием общественности…

Это было абсолютно его решение, 
и он отслужил - без одной недели 6 
месяцев. Он подписал полугодовой 
контракт и честно его отработал. Он 
потерял нескольких своих друзей, 
прошел через многое. И чудеса с ним 
случались пару раз - ни царапины он 
не получил. И главное, что он хра-
нит вот это «фронтовое братство» с 
теми, с кем служил. Для них это свя-
тое чувство - они ездят к родителям 
погибших товарищей. Для них это, 
наверное, на всю жизнь...

«Я ДЕДУШКОЙ СТАЛ ДАВНО»
- Николай в интервью «Комсомолке» 

рассказывал, что обзавелся семьей и 
планирует пополнение. Дмитрий Пе-
сков не стал еще дедушкой?

- Я стал уже давно. Внучку зовут 
Алиса. Не буду говорить, сколько 
ей лет, но она уже взрослая - в шко-
ле учится. Жду новых. У меня детей 
много…

- О чем вы с внучкой беседуете?
- К сожалению, беседую редко, но 

очень интересно. Знаете, когда уже 
абсолютно такая взрослая девушка, 
по сути... рассказывает о своем ми-
ровоззрении.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В редакцию «КП» и студию  
Радио «Комсомольская правда» пришел 

пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков. 
Прошел по коридору и кабинетам, посмотрел, 
как работает крупнейшая газета и новостной 
сайт страны, и почти час отвечал на вопросы 
наших журналистов в прямом радиоэфире.

 

«Комсомолка» - как Байкал и Гагарин»
- «Комсомолке» в следующем году 100 лет. Ваши пожелания всем нашим 

ребятам, которых вы сейчас видели в редакции.
- Я вам свое личное мнение скажу. Что такое Россия? Это Байкал, это спутник, это 

Гагарин. И Россия - это «Комсомольская правда». Так устроено. И Советский Союз, и 
Россия наша современная - это «Комсомольская правда». Это уже бренд, неразрывно 
связанный с нашей страной. С одной стороны, это залог вашей огромной популяр-
ности, которая не подвержена времени, моде. Но с другой - это на всех и каждого, 
кто работает здесь, накладывает огромную ответственность.

- То есть приедете к нам на юбилей?
- Убежден, что да. И Сунгоркина (легендарного главреда «КП», ушедшего из жизни 

в 2022 году. - Ред.) мы будем помнить всегда. Он останется в моем сердце. Это уни-
кальный человек. Не просто главный редактор, но еще и активный деятель Русского 
географического общества.

О НАС

Главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова провела  
Дмитрия Пескова по «улице Сунгоркина», которая устроена 
в редакции «КП» в память о ее легендарном руководителе.
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- У вас шестеро детей. Хватает вре-
мени на всех?

- Не хватает, конечно, между всеми 
разрываешься. Но Таня, моя жена, 
установила жесткую традицию се-
мейную: обязательно в воскресенье 
все дети, кто может, приезжают к нам 
домой. Кто-то, конечно, отлынива-
ет, не всем удается, особенно тем, 
кто уже повзрослел. Но мы ценим 
эту традицию. Это на самом деле у 
всех проблема - нехватка времени 
на детей.

«ДОЧКА УХОДИТ ИЗ ДОМА 
РАНЬШЕ МЕНЯ»

- А вот с дочкой как часто вы общае-
тесь и что обсуждаете с ней?

- С маленькой?
- Ее, кажется, Наденька зовут?
- Да, Надя. Почти каждый день с 

ней общаюсь. Она на самом деле ухо-
дит из дома раньше меня, но ложится 
спать в девять, а в девять я далеко не 
всегда прихожу домой. Поэтому ино-
гда не получается с ней встретиться, 
только ее поцеловать спящую. Но с 
ней общаться тоже безумно инте-
ресно. Ей сейчас будет уже 10 лет. 
Совсем скоро, в августе. Конечно, у 
нее уже формируется свое отноше-
ние к событиям. Свои отношения 
со сверстниками развиваются. И за 
всем этим интересно наблюдать.

УДИВЛЕНИЕ ОТ ОХРАНЫ 
ТРАМПА

- Как Путин отреагировал на поку-
шение на Трампа?

- Как и весь мир.
- Был в шоке?
- Был весьма и весьма удивлен 

уровнем охраны участников поли-
тической борьбы на выборах в такой 
стране, как США. Конечно, когда 
пытаются убить человека, тем бо-
лее бывшего президента, с которым 
у Путина, кстати, были контакты 
(ведь они общались, и российско-
американские отношения тогда еще 
не легли на дно, как затонувший ко-
рабль), такие новости нельзя отнести 
к категории приятных.

О КРАСОТЕ И ДЕГТЕ ПАРИЖА
- Президент видел открытие Олим-

пиады в Париже?
- Не думаю. Да и слава богу.
- А вы смотрели?
- Нет. Я потом нашел в интернете 

выжимку. То, что я увидел, как ре-
жиссерская идея мне понравилось. 
Это действительно первый раз сде-
лали весь город ареной для церемо-
нии открытия. И сама по себе идея 
мне показалась очень необычной и 
красивой. И исполнение съемки, и 
красота Парижа. И можно было гово-
рить, что это была хорошая церемо-
ния, если бы не вот эти ужасающие 
эксцессы, заложенные сценариста-
ми. Отвратительнейшие. И вот это 
стало огромной ложкой дегтя, кото-
рая навсегда испортила бочку меда, 
к сожалению.

ЗА ЧТО РУГАЕТ  
И ХВАЛИТ ПРЕЗИДЕНТ

- Вы 12 лет работаете пресс-
секретарем главы государства, за что 

он вас хвалил, за что критиковал? 
Может, нагоняи давал? Вы даже бро-
сили курить…

- В 2008 году. Когда ты работаешь 
с президентом, ты по изначальной 
установке работаешь на максимуме 
и с высочайшим качеством. Поэтому 
хвалить здесь не за что.

- Однажды он сказал: «Я посмо-
трел - какую пургу Песков несет!»

- Да, была такая публичная кри-
тика. Запомнили, красочно сказано.

- А хвалит за что?
- Работает же огромный коллек-

тив пресс-службы президента и ин-
формационное подразделение. Там 
люди не жалеют живота своего. Это 
действительно так. И поэтому, когда 
нет критики от президента, это са-
мая высокая похвала.

ПРО НОЧНЫЕ СОВЕЩАНИЯ 
И МОЗГ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

- Все знают, что совещания у пре-
зидента заканчиваются часто за 
полночь, а начинаются рано утром. 
Маленький секрет откроем слушате-
лям. В прошлом году мы были с пре-
зидентом в Тегеране. Мы вернулись в 
Москву в пять или шесть утра. Пре-
зидент - чуть раньше, на полчаса. Мы 
не успели приехать домой, привести 
себя в порядок, а он уже на встрече в 
прямом эфире, дает развернутые от-
веты. И вы рядом. Секрет работоспо-
собности президента и ваш?

- Секрет работоспособности пре-
зидента в его уникальном таланте. 
Это талант трудоголика. С хорошей 
точки зрения он настоящий трудо-
голик. Он физически очень сильный 
мужчина, в прекрасной форме. И с 
уникальным мозгом. Он оперирует 
таким количеством информации, 
причем с одинаковой эффективно-
стью как рано утром, так и после по-
луночи... То есть у него производи-
тельность мозга не падает. И этим он 
значительно превосходит большую 
часть всех коллег. Поэтому с ним 
всегда очень сложно на закрытых 
совещаниях, когда участники деба-
тируют друг с другом, отстаивая свои 
точки зрения. С ним очень сложно 
дебатировать, он проявляет какие-то 
экспертные знания в самых неожи-
данных темах. Ведь президент же 
должен заниматься такими общими 
вопросами, но это не его стиль, он 

предпочитает влезать в детали. Ес-
ли он сегодня занимается сельским 
хозяйством, он будет знать все де-
тали мировой торговли зерном, как 
вносятся удобрения и когда. Если он 
занимается промышленностью, он 
вам расскажет все про машинострое-
ние, про пятое, про десятое. Я не 
могу объяснить, откуда это берется, 
но это факт.

- Может, как-то исследовать и рас-
пространить?

- Но он, правда, ведет абсолютно 
здоровый образ жизни.

- А у вас-то сил как хватает это вы-
держивать?

- Нас нельзя сравнивать. Я же стою 
за камерой, когда идет совещание, 
а он выступает. Он участвует в дис-
куссии. То есть у него все время мозг 
в активной работе. Ему нужно под 
камеру, которая не прощает оши-
бок, говорить постоянно. Поэтому 
здесь сравнивать невозможно. Ему 
кратно тяжелее.

ОТ ЖЕНЫ ПРЕТЕНЗИЙ  
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

- На вас жена не ругается из-за ва-
шего графика, что вас часто дома нет?

- Таня сама активный человек. Она 
в своих творческих процессах, созда-
ет ледовые спектакли, шоу, поэтому 
она тоже живет без особого ощуще-
ния времени. И у нее нет выходных. 
Она всегда выступает с премьерами 
в декабре - перед Новым годом, а это 
означает, что где-то месяца за три ее 
вообще нет. Поэтому здесь никаких 
претензий.

ПО-ТУРЕЦКИ ГОВОРИТ
- Давно готовится визит президента 

в Турцию…
- Действительно много вопросов 

на повестке. Осталось согласовать 
даты.

- Такое впечатление, что лично у 
вас с Эрдоганом более теплые отно-
шения, чем с другими сотрудниками 
протокола. Потому что вы прекрасно 
владеете турецким языком?

- Это было обязательным условием 
на той работе, где начиналась моя 
дипломатическая карьера, которой 
я очень дорожу. Я работал в депар-
таменте МИДа, который курировал 
российско-турецкие отношения. И 
действительно, ну так получилось, 
Эрдоган с давних пор меня в лицо 
помнит.

«ПУСТЬ ВРАГИ  
ОСТАНУТСЯ ТАМ»

- Кого из уехавших из России, вы 
считаете, не хватает? Кого бы надо 
вернуть на «перевоспитание»?

- Я считаю, что враги все пусть 
останутся там. А все, кто не враги, 
пусть возвращаются.

МОРЕ И ЛЫЖИ
- Дмитрий Сергеевич, где вы отды-

хаете? Куда ездите в отпуск?
- Для меня отпуск обязательно дол-

жен быть связан с морем. Люблю 
также зимой покататься на горных 
лыжах. Вот последние две зимы я 
вырывался, грубо говоря, зимой в 
те 3 - 5 дней, когда в Красной По-
ляне не было снега… В Сочи хоро-
шая инфраструктура, я люблю туда 
ездить. Остальные места - Архыз, 
например, - знаю, что там природа 
уникальная, но дождусь, когда будет 
хорошая инфраструктура.

- За границу вы ездите?
- Да. У нас нет запретов. Но, раз-

умеется, абсолютно исключены по-
ездки в недружественные страны. 
Это просто опасно.

ПРО ВЫГОРАНИЕ НА РАБОТЕ
- Пресс-секретарю иногда прихо-

дится исполнять обязанности и пере-
водчика, и сотрудника протокола. Как 
успеваете?

- Когда вы участвуете в обеспече-
нии деятельности главы государства, 
вы делаете то, что дОлжно, а необяза-
тельно, что положено. Нужно пере-
вести - переводишь. Нужно бутылку 
воды открыть и передать, и налить - 
открываешь и наливаешь.

- Многие замечали, что Пескова Пу-
тин называет Димой, Новака - Сашей. 
Почему?

- Просто Пескова зовут Дима, а 
Новака - Саша. Не первый год уже 
президент знает своих сотрудников, 
потому так и обращается.

- Нет ли у вас выгорания?
- Есть желание заниматься само-

совершенствованием. Иногда лень 
берет верх, но это неправильно. Я 
приглашаю всех коллег к тому, что-
бы они не останавливались. Сейчас 
все быстро развивается. Нужно все 
учить, всем овладевать. То есть сей-
час выучиться и работать на одном 
месте невозможно. Вот тогда будет 
выгорание. Обучение должно быть 
постоянным. Везде.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам      на фронт
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В следующий раз Дмитрий Песков обещал прийти в «Комсомолку» 
на ее 100-летний юбилей. А он уже скоро - в мае 2025-го.

«Восхищаюсь 
Агутиным. Обожаю 
Преснякова»

- У нас на Радио «Комсомольская 
правда» есть музыкальная рубрика 
«ВИП-плейлист». Мы ставим в эфир 
любимые песни наших гостей. Рас-
скажите о ваших любимых испол-
нителях. Имеем в виду и Дмитрия 
Пескова, и Татьяну Навку. Чью песню 
вам поставить?

- Вы знаете, я искренне восхищаюсь 
Леней Агутиным. И обожаю Володю Пре-
снякова. Практически все из них. Я их 
хорошо знаю, не первый год далеко.

О ВКУСАХ
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Журналист-путеше-
ственник «Комсомолки» 
проехал по Русскому Се-
веру, чтобы увидеть, что 
сейчас происходит в ме-
стах, ставших декора-
циями для знаменитых 
фильмов.

АНТИСОВЕТСКИЙ 
БОЕВИК

Есть фильмы, кото-
рые оставили неизгла-
димый след в жизни 
страны. Они могут нам 
даже не нравиться, но 
признать их значение 
придется. Как правило, 
это драмы. Реже - на-
родные комедии. А где 
еще снимать драмы и 
народные комедии, как 
не на Русском Севере? 
Поэтому я туда и еду.

Одна из таких - «Хо-
лодное лето пятьдесят 
третьего...». Ее снимали 
в окрестностях Петро-
заводска, столицы Ка-
релии. Фильм вышел в 
87-м году. И получил 
Госпремию СССР. 
Притом что был анти-

советским. Этот фильм, 
как таран, ломал стену 
цензуры.

Для тех, кто не смо-
трел это кино, сюжет 
такой: в далеком реч-
ном поселке под плеск 
волн, скрип уклю-

чин и назойливый зуд 
комаров живут двое 
ссыльных доходяг. 
Оба осуждены ни за 
что. Инженер Копа-
лыч побывал в Лондоне 
по работе, был объяв-
лен шпионом, и по-

сле ареста от него 
отказалась семья. 
Капитан разведки 
по кличке Лузга 
провел сутки в не-
мецком плену, и его 
посчитали предате-
лем.

После смерти 
Сталина объявляют 
амнистию. Отморо-
женные уголовники 
выходят на свободу и 
вместо того, чтобы 
ехать по домам, во-
оружаются и зачем-
то захватывают этот 
забытый богом по-
селок, убивая един-
ственного милицио-
нера, который мог им 
противостоять. Мест-
ная власть трусит, ко-
рабль с солдатами под 
веселые песни и пляски 
проходит мимо приста-
ни, и только безоруж-
ные и еле живые от 
голода политические 
ссыльные в итоге дают 
отпор уголовникам.

Фильм, кстати, инте-
ресный. Боевик. И ак-
теры хорошие. Копа-
лыча играет Анатолий 
Папанов, это его по-
следняя роль. Лузгу - 
Валерий Приемыхов. 

КАКОЙ «КАМАЗ»  
В 53-м ГОДУ?

Атмосфера фильма 
мрачная, депрессив-
ная, северная. Мне 
стало интересно, как 
выглядит карельская 
деревня Суйсарь, в ко-
торой его снимали? Но 
оказалось, что в Сети 
существует группа, 
которая называется - 
внимание! - «Суйсарь. 
Райский уголок». То 

есть местные жители 
обожают свою дерев-
ню, основанную еще в 
XV веке.

Конечно, я поехал ту-
да. И удивился. Вместо 
деревянных бараков 
новые дома. А в старых 
вставлены стеклопа-
кеты. Почти у каждых 
ворот новый внедо-
рожник. На въезде в 
поселок гостиница с 
модными треугольны-
ми домами. На бере-
гу озера рядами стоят 
гаражи для катеров и 
лодок.

- Хотите узнать про 
съемки фильма? Это 
вам к Марине, она ста-
рожил, - советует мне 
дядька возле магазина 
на улице партизанки 
Любы Тумановой.

Я нахожу дом Мари-
ны и выкрикиваю ее 
по-деревенски, стоя у 
ворот. На предполо-
жение, что она «старо-
жил», Марина обижа-
ется. Ей всего 57 лет. 
Какой она старожил? 
Хотя возле ворот ее до-
ма растет высоченный 
кедр. Она посадила его 

в детстве. Лесник дал ей 
росточек: «Держи, Ма-
ня», а теперь все мест-
ные птицы знают кедр-
исполин и прилетают 
сюда клевать орешки.

- Папанова я пом-
ню, - рассказывает 
Марина. - Он сидел на 
остановке и ждал авто-
бус. Машины у него не 
было. На съемку на ав-
тобусе приезжал.

От автобусной оста-
новки до края Онеж-
ского озера пара де-
сятков метров. Там 
сохранились останки 
пристани, на которой 
снимались сцены филь-
ма. Эти останки как раз 
выглядят уныло, даже 
хуже, чем в фильме. 
Дрова, а не пристань. 
Зато рядом рыбачат на-
рядные рыбаки в ярких 
жилетах.

- Ляпов в филь-
ме много! - вздыха-
ет Марина. - Там есть 
сцена у озера, где на 
заднем плане «КамАЗ»-
панелевоз проезжает. 
Ну, какой «КамАЗ» в 
1953 году?! Его обычно 
не замечают, а я сразу 
увидела. Там мой брат 
за рулем был.

ОТБИЛИСЬ 
ОТ ФОРЕЛИ, ВОЮЕМ 
С ТУРИСТАМИ

Группу «Суйсарь. 
Райский уголок» на без 
малого тысячу участ-
ников (неплохо для 
деревни?) создала Лю-
бовь Щербакова, она - 
деревенская староста. 
Щербакова живет в 
Суйсаре, а работает в 
Петрозаводске, где мы 
с ней и встречаемся.

Раньше у деревни не 
было руководителя. И 
райским уголком она 
не считалась. Местные 
жители толком не зна-
ли друг друга, потому 
что большая их часть - 
дачники, и зиму про-
водят в Петрозаводске. 
Все началось в 2021 го-
ду.

- Мы случайно узна-
ли, что у нас хотят от-
крыть форелевое хо-
зяйство, - вспоминает 
Любовь. - У нас оно и 
раньше было, пока не 
закрылось. Все озеро 
нам загрязнило. Там 
корма - сплошная хи-
мия, они в воду попа-
дали, и озерная рыба 
дохла. А мы воду из 
озера для питья берем. 
В общем, объедини-
лись, подняли бунт. 
Тогда я открыла эту 
группу. Оказалось, что 
представлять интересы 

Экспедиция «КП» по местам 
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Все эти люди - патриоты карельской глубинки,  
они за историческую правду и за исконные праздники этих мест.
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Любовь Щербакова 
знает все про богатое  

прошлое Суйсаре.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      

«Холодное лето» 2024-го
Жители села, где снимался знаменитый фильм 

о советской безнадеге, считают, что живут в раю.
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 ■ АЛКОНОМИКА 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Спиртное  
из  недружественных  
стран обложат  
новыми пошлинами.

НА ПОВЫШЕНИЕ
Давайте же выпьем за дешевое импорт-

ное спиртное! Не чокаясь. Потому что 
иностранный алкоголь в России скоро 
подорожает. Опять. Хотя и не весь.

Минфин подготовил проект постанов-
ления, в котором предлагает поднять 
пошлины на крепкие напитки и вина из 
недружественных стран. Это США, Кана-
да, Великобритания, Австралия, страны 
Евросоюза и некоторые другие. Причина - 
конечно же, желание поддержать отече-
ственного производителя. Постановление 
могут опубликовать уже в ближайшие дни, 
и через неделю после этого оно вступит 
в силу.

Сейчас таможенная ставка на крепкий 
алкоголь составляет фиксированную сум-
му. Например, на виски - 1,4 евро за литр 
(в пересчете на чистый спирт), а на ром и 
джин - 1,5 евро. После изменений пошлина 
составит 20% от таможенной стоимости, 
но не менее 3 евро на литр чистого спирта.

А ставка на вино увеличивается с 20% 
до 25% от таможенной стоимости, но не 
менее 2 долларов за литр.

Получается, что при нынешнем курсе 
доллара и евро литровая бутылка шотланд-
ского виски или американского бурбона 

подорожает как минимум на 280 рублей, 
а вино в бутылке 0,7 л - минимум на 120 
рублей.

- Подорожание цен на полке может со-
ставить до 15 процентов, - такой прогноз 
дал нам президент компании «Ладо-
га» (один из крупнейших импортеров 
спиртного в РФ) Вениамин Грабар. - Мы 
поддерживаем ужесточение таможенной 
политики в отношении продукции именно 
из недружественных стран. Это ответная 
мера на полный запрет поставок рос-
сийской алкогольной продук-
ции на западные рынки.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ЕСТЬ?

Как это изменит ситуа-
цию? Да особо никак, считают 
эксперты.

- Ну подорожает бутылка шотландского 
виски на 300, пусть даже на 400 рублей - 
для тех, кто пьет такие напитки, это не 
имеет значения. Эти люди не откажутся 
от своих привычек, - сказал «Комсомолке» 
руководитель Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. - А на что 

они перейдут? На отечественное виски? 
Не уверен... То же и в отношении вина. 
Неужели женщины - а именно они являют-
ся основными потребителями импортных 

вин - откажутся от того, чтобы раз в не-
делю купить бутылочку с французской, 
итальянской или испанской этикеткой? 
Никогда - это ведь имидж!

В итоге эксперт видит такое развитие со-
бытий. Цены в целом вырастут, и государ-
ство заработает на повышении пошлин. Но 
потребление этой продукции не снизится, 
средний класс от нее не откажется.

Но и с повышением цен не все одно-
значно.

- В прошлом году тоже поднимали по-
шлины на импортные вина, и все опа-
сались подорожания,  - напомнил Дро-
биз.  - Но этого не произошло. Потому 
что основные импортеры вин - это круп-
нейшие торговые сети. И они держат не-
высокие цены - за счет снижения своей 
прибыли, поиска менее дорогих марок 
вин или выбивания ценовых уступок у 
зарубежных поставщиков.

К тому же многие популярные 
напитки производят дружествен-
ные страны, для которых по-
шлины не повышают. Текилу, на-

пример, выпускает Мексика - она 
не входит в перечень недружествен-

ных. Ром - Доминиканская Республика, Ку-
ба и Ямайка, тут тоже к дружбе претензий 
нет. Замена европейским винам - напитки 
отличного качества из Южной Америки, 
Грузии и вообще-то России. Достойной 
дружественной альтернативы не найдется, 
пожалуй, разве что для виски. Здесь за-
конодатели мод - британцы и американцы 
с японцами.

деревни может только 
староста или председа-
тель, а у нас не было. Я 
и вызвалась.

От форелевого хозяй-
ства удалось отбиться. 
Но теперь другая на-
пасть - туризм. Рядом 
с живописной Суйса-
рью хотят построить 
туристический ком-
плекс. Одна турбаза уже 
есть. Но там всего 5 до-
мов, а будет построено 
еще 40. Это ревущие 
квадроциклы летом и 
снегоходы зимой. Грязь 
и мусор. Шумные за-
столья, громкая музы-
ка и салюты. Прощай, 
спокойная деревенская 
жизнь!

А хочется другого. 
Любовь организует де-
ревенские праздники: 

Масленицу, Новый год, 
колядки. Приглашает 
артистов. Вместе с дру-
гими активными жите-
лями соорудила сцену 
для выступлений. На-
чали строить часовню. 
Проводят субботни-
ки, во время которых 
расчистили поломан-
ные деревья и вывезли 
скопившийся за годы 
мусор. Проводят тре-
нировки по футболу и 
занятия хоровым пени-
ем. Придумали символ 
деревни - сову, выреза-
ли из дерева и устано-
вили на въезде.

Нынешней зимой 
Любовь Щербакова вы-
вела около 90 человек 
в поход! Если вам ка-
жется, что это не так уж 
много, попробуйте са-

ми найти в России де-
ревню и организовать 
подобное. На обледе-
невшем берегу Онеги 
варили уху, пили чай 
из самовара, проводи-
ли конкурсы.

Любовь хорошо пом-
нит, как в их деревне 
снимали фильм «Хо-
лодное лето 53-го...»:

- Мы на причал бега-
ли, смотрели, как эту 
девочку в воду кидали. 
Вода ледяная была в ав-
густе. Она все прыгала 
с пристани в воду. Не-
сколько дублей подряд. 
Так жалко ее было!

«Девочка» - это ак-
триса Зоя Буряк в роли 
Шуры. В фильме один 
уголовник ее пытается 
изнасиловать, а другой 
душит. На вопрос, слу-

чаются ли в 
этих местах 

у г о л о в н ы е 
истории, Лю-

бовь отвечает, что 
деревня у них спокой-
ная. Никто даже не во-
рует. И люди привет-
ливые.

СВОИМИ СИЛАМИ
В деревне Суйсарь 

около 800 домохо-
зяйств. Она давно не 
похожа на декорации 
«Холодного лета...». Но 
и «райский уголок» сам 
собой не получится. 
Все приходится делать 
своими силами. А про-
блем хватает, иногда 
довольно экзотических.

Дорога в деревню до 
сих пор грунтовая, по-
хожа на стиральную 
доску. Освещения нет. 
Летом еще ничего - 
белые ночи. А осенью 
становится темно, и 
на улицы деревни вы-

ходит осмелевшее зве-
рье: медведи и лисы. 
Лисы воруют… котов. 
Один местный охото-
вед насчитал этих лис 
три десятка. Позвали 
охотников. Но лицен-
зий им выделили всего 
на 3 лисы. Трех и уби-
ли, а остальные никуда 
не делись.

Другая проблема - 
местным жителям за-
претили использовать 
деревенское кладбище.

- Во всех ближай-
ших поселках закрыли 
кладбища! - возмуща-
ется Любовь. - Говорят, 
нет земли. Или «сель-
хозка», или «лесфонд». 
Вся земля принадлежит 
Москве. Под турбазу 
или жилую застрой-
ку землю дают, а под 
кладбище нельзя - ме-
ста нет. Старикам при-
ходится хоронить своих 
покойников за 60 - 70 
км! А как потом моги-

лы навещать? Нам один 
чиновник сказал: если 
согласитесь на ком-
плексную застройку, 
сделаем вам кладбище. 
Это что такое вообще?!

Все пахотные земли 
зачем-то перевели под 
строительство. И где 
деревенским жителям 
косить траву для коро-
вы? Школы давно нет. 
Детей забирает школь-
ный автобус и везет в 
другой поселок.

Между прочим, стра-
на живет деревней. 
Только на нее и мож-
но рассчитывать, чтобы 
улучшить демографию. 
Было бы неплохо раз-
решить людям жить 
по-человечески: с ко-
ровой и кладбищем. С 
остальным они сами 
справятся. Райскому 
уголку, в котором лю-
ди живут дружно, ни-
какое холодное лето не 
страшно.
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Слева - 
пристань  
в фильме 

Прошкина 1987-го,  
справа - то, как она 

выглядит 
сейчас.
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«Разве я позволил бы себе 
налить даме виски? Это чистый 
спирт!» - возмутился бы сегодня 

булгаковский Бегемот, недовольно 
разглядывая цены...

Минфин давит 
на виски
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Евгения ДЕМИНА  
(«КП» - Омск»)

В Горьковском районе 
Омской области нашли 
старинный бронзовый 
сосуд.

В Горьковском районе Омской 
области завершилась масштаб-
ная научная экспедиция. На про-
тяжении месяца археологи, 
антропологи и почвоведы из 
Москвы, Екатеринбурга и Омска 
изучали курган из состава 
могильника Новопокровка-IV, 
принадлежащего к саргатской 
культуре. Это ранний железный 
век, или скифо-сарматское 
время, а если в цифрах - с сере-
дины I тысячелетия до нашей 
эры по II - III век нашей эры.

Последние дни раскопок пода-
рили ученым настоящую сенса-
цию. В числе прочих предметов 
археологи обнаружили ситулу - 
церемониальный бронзовый 
сосуд. Он был характерен для 
Центральной и Восточной Евро-
пы, ремесленных центров от 
восточной части Малой Азии до 

нынешнего Синьцзяна, но не для 
наших земель.

- Это очень редкая и ценная 
находка для всей Западной 
Сибири, - считает директор 
научно-производственного 
центра «Архео» Максим Гра-
чев. - Прежде на территории от 
восточного склона Урала до 
Барабинской низменности таких 
предметов не находили.

Теперь ученым предстоит 
выяснить, как из эллинистиче-
ского мира ситула попала к 
древним скифам. Первые пред-
положения есть.

- Уже сейчас мы понимаем: 
находка указывает на то, что 
представители саргатской архе-
ологической культуры участво-
вали во всех процессах скифо-
сибирского мира, были частью 
большой общности ранних 
кочевников и взаимодействова-

ли с самыми отдаленными наро-
дами, - говорит ведущий науч-
ный сотрудник Института 
истории и археологии Ураль-
ского отделения РАН 
Светлана Шарапо-
ва.

Бронзовая ситу-
ла могла попасть 
на территорию 
Западной Сиби-
ри в качестве 
подарка антич-
ных правителей 
статусным пред-
ставителям вар-
варского мира. Кста-
ти, кочевники с сосу-
дом, который на родине 
использовался исключительно в 
храмах и во время ритуалов, 
видимо, не церемонились, а 
просто готовили в нем еду: на 
посуде образовался нагар.

Ситула - самая 
ценная находка 

прошедшей экспе-
диции, но далеко не 

единственная. Археологи обна-
ружили в кургане 11 захороне-
ний древних людей, в том числе 
могилу молодой девушки. Из-за 
богатых украшений, в числе 
которых бронзовые серьги, ред-

кие для тех времен стеклянные 
бусы и кожаная шапочка с брон-
зовыми бляхами, ее уже прозва-
ли «скифской невестой». Также 
археологи нашли в кургане цен-
ные образцы материальной 
культуры древних скифов: меч, 
бронзовое зеркало, керамиче-
ские сосуды и даже остатки 
ткани.

 ■ НахОдка

Из эллинского храма - 
в древнюю Сибирь

Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

И смело шагнули в этот 
безумный эксперимент. 
Врачи просят  
не повторять его.

Ранним утром жительницы 
Красноярска Дарья Пильв и 
Анастасия Полехина отправи-
лись в путешествие по городу и 
сняли об этом ролик. Ведь 
гуляли девчонки не просто так, 
а выполняя норму. Спорили, 
смогут ли пройти за день 100 
тысяч шагов. Как все прошло, 
мы узнали у достигшей завет-
ных цифр Дарьи.

Девушка рассказала, что они 
с подругой вовсе не спортсмен-
ки, просто любят долгие про-
гулки. В этот раз захотелось 
достичь, казалось бы, невоз-
можного.

- Я увидела похожие видео 
где-то полгода назад и этим 
летом решила, что надо обяза-
тельно попробовать. Шли со 
Взлетки до центра, по Пашен-
ному и набережной, ушли в 
конец острова Татышев, - 
поделилась девушка.

После 50 тысяч шагов подру-
ги уже не общались, потому 
что начали уставать, шли в 
наушниках - так было проще 
перенести поход. Настя завер-
шила прогулку на 70 тысячах, 
сказав, что сдается. А вот Даша 
продолжила идти. Долгождан-
ные цифры ее шагомер пока-
зал к половине двенадцатого.

- До 70 - 80 тысяч в целом 
было терпимо, после - уже 

тяжело, особенно последние 
10 тысяч. Когда я шагала одна, 
разговаривала со всеми по 
телефону, так было проще. В 
одиночестве преодолевать рас-
стояние было тяжело. На сле-
дующий день сильно болели 
ноги, стопы и немного спина, 
через день уже ходила обычно. 
Вообще, понадобилось дня 
три, чтобы восстановиться.

Ученые считают, что этот кувшин мог 
стать подарком от античных правителей  
представителям варварского мира.
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Томский учитель 
переплыл Байкал  
на байдарке
Полина БАРИНОВА («КП» - Томск»)

Экстремальное путешествие  
заняло 45 дней.

Дети часто спрашивают, чем учителя занимаются 
летом. Ну, например, покоряют Байкал на байдарке. 
Такой необычный отпуск устроил себе преподаватель 
физкультуры средней школы села Подгорное Чаинского 
района Томской области. Вообще 35-летний Иван 
Поротников - тренер по настольному теннису, но, 
оказывается, силен и в гребле.

15 июня педагог стартовал в одиночку из порта Бай-
кал, преодолел расстояние 1543 километра и причалил 
к берегам Иркутской ГЭС. Путешествие заняло 45 дней!

По словам учителя, заплыв сопровождался дождем, 
туманами, сильным ветром и испепеляющим солнцем. 
Температура воды была порядка +6. Не обошлось без 
сложностей.

- В один из дней я чуть не совершил роковую ошибку, 
отойдя от берега на большое расстояние: меня начало 
сдувать на середину Байкала. Даже встать поначалу не 
смог лицом к ветру, волны резко и четко били в борт и 
разворачивали меня. На мгновение даже промелькнула 
мысль: «Был я - и...» И тут откуда-то взялись у меня силы, 
я с огромным трудом смог развернуть свое судно, встав 
лицом по ветру. Я пытался прогрести себя хоть на метр. 
«Чего там метр! - думал. - Лишь бы остаться на месте!» 
Как только напор ветра стихал на доли секунды, я как не 
я начинал молотить что было мочи. И вот очередной 
порыв просто целиком высасывал у меня силы. Я даже 
стал ложиться на борт, чтобы снизить лобовое сопро-
тивление. От такой нагрузки я чувствовал, словно у меня 
рвется кожа, все жилы, вены, мышцы вылезают наружу! 
Бой с ветром длился минут так 30, - признался на своих 
страницах в соцсетях педагог.

Экстремальное путешествие в копилке Ивана Поротни-
кова не первое: в 2020 году он доехал на велосипеде до 
Керчи, преодолев 5 тысяч километров.

ЗНай НашИх!

 ■ кОммеНТарИй Врача
Евгений Шевцов, врач физической и реабили-

тационной медицины, заведующий отделением 
ранней медицинской реабилитации КГБУЗ 
«КМКБСМП имени Н. С. Карповича»:

- 100 тысяч шагов - это спортивное мероприятие, 
перед которым нужно пройти обследование. Для тре-
нированного человека это нормальная нагрузка, а вот 
если человек не тренируется, имеет хронические 
заболевания, даже в ремиссии, то прогулка может 
закончиться плачевно. И тут важен не столько воз-
раст, сколько наличие или отсутствие болезней. Даже 

у молодых могут быть противопоказания для такого 
пешего марафона. Если у вас есть гипертония, сердеч-
ная недостаточность, то такие эксперименты возмож-
ны только с разрешения врача! Также могут страдать 
и суставы. Ортопеды-травматологи тоже должны дать 
консультацию. Так что повторять не советую! Но 
ходить пешком - да. Только не 100 тысяч, а 10 тысяч 
шагов. Это нормальная прогулка, опять же для людей 
без хронических заболеваний. Это рекомендованная 
норма, и в принципе все здоровые люди должны ее 
придерживаться.

Видеосюжет  
- на нашем 
сайте!

Подруги поспорили, 
смогут ли пройти  
100 тысяч шагов

Настя и Даша вышли  
на прогулку в 6 часов утра. 

Тут они еще улыбаются  
и позируют на камеру.

Цифры впечатляют,  
но эксперимент может плохо 

сказаться на здоровье!
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Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

В Сибири все чаще стали проис-
ходить ЧП из-за молнии. Напри-
мер, в Иркутске разряд попал в 
восьмилетнюю девочку, та чудом 
выжила (подробнее об этом мы писа-
ли в номере «КП» - Сибирь» от 9 
июля). А в Томске молния убила 
лошадь на детской площадке. И вот 
совсем свежий случай из Новоси-
бирской области. Женщина вывела 
коров на улицу, привязала к столбу 
и пошла спать. В этот момент нача-
лась гроза, и молния убила скот. 
Как стихия выбирает, куда ударить? 
И не слишком ли часто стали про-
исходить подобные случаи? Об этом 
мы поговорили с Константином 
Пустоваловым, старшим научным 
сотрудником Института мониторинга 
климатических и экологических 
систем СО РАН и НИ ТГУ.

«Ленивая» и очень опасная
- Молния очень «ленивая», она 

идет по пути наименьшего сопро-
тивления. Бьет в самый высокий 
объект или в тот, который имеет 
хорошую электропроводимость, - 
объясняет Пустовалов, как стихия 
выбирает «жертв». - Это могут быть 
деревья, сотовые вышки, радио- и 
телебашни, многоэтажки. Молния 
старается как можно быстрее пере-
нести накопленный заряд. В челове-
ка тоже может ударить, если он, 
например, стоит в поле или на бере-
гу. Для молнии человек, стоящий на 
открытом пространстве, будет самой 
высокой точкой. Ее привлекают 
люди, потому что тело в значитель-
ной степени состоит из воды и может 
проводить электрический ток.

- Многие посмотрели жуткое 
видео, как недавно в Подмосковье 
молния ударила в прохожих…

- Возможно, в этом случае прово-
дником для тока послужил зонтик, 
ведь его спицы сделаны из металла. 
Особенно если был боковой ветер и 
у человека промокла одежда. В 
таком случае молния могла ударить 
в зонтик, распространиться по 
металлическим спицам, а потом - 
по влажной одежде человека. Удар 
ушел в землю, но распространился в 
небольшом радиусе от объекта, и 
чем ближе люди были к этому чело-
веку, тем большая сила тока через 
них прошла. Поэтому зацепило 
сразу нескольких человек.

- А в Новосибирской обла-
сти целая серия пожаров 
из-за того, что молния 
ударила в дома.

- Как правило, разряд 
приходится на самый 
высокий дом. Также 
нужно обратить внима-
ние на то, из какого 
материала сооружение. 
Например, если здание 
покрыто сайдингом - металли-
ческим листом, то высока вероят-
ность, что молния ударит в него. 
Здания, выполненные из кирпича, 
будут плохо проводить ток, но есть 
нюанс: на крышах сейчас устанав-
ливают радио- и телеантенны, а это 
металлические объекты, поэтому 
шанс, что молния ударит в такой 
дом, выше. Если стоит молниеот-
вод, то он убережет от беды и пожа-
ра, ведь ток по нему уходит в землю.

- Нам кажется или все-таки в 
Сибири таких грозовых явлений и ЧП 
с молниями стало больше?

- С одной стороны, про это стали 
чаще делать репортажи в СМИ, с 
другой - действительно имеет место 
природный фактор. Для Сибири 
проводили оценку количества гро-
зовых дней в году. На большинстве 
метеостанций региона каких-либо 
статистически значимых измене-
ний за последние 10 лет не отмече-
но. То есть в течение лета количе-
ство дней с дождем и грозой плюс-
минус одинаковое. Но! Интенсив-
ность грозовой активности стала 
возрастать. И вот это интересно. 
Если раньше в течение грозы коли-
чество разрядов могло составлять 
единицы-десятки, то сейчас мы 
видим, что все чаще на небе над 
регионом стали формироваться 
мезомасштабные конвективные 
системы. Это скопление множества 
грозовых облаков, которые объеди-
нились и «живут» дольше, чем 
обычные. И они генерируют уже не 
десятки, а сотни разрядов на отно-
сительно небольшой территории. 
Соответственно, количество каких-
то происшествий, связанных с гро-
зой, больше. Все это связано с кли-
матическими изменениями. Сейчас 

в связи с прогревом Арктики 
там активно тают льды. 

Это приводит к тому, что 
распределение темпе-
ратуры по планете 
меняется: ее разница 
между тропическими 
широтами и Север-

ным полюсом сокращается. Из-за 
этого на территории России и над 
Сибирью все чаще отмечаются 
переносы воздушных масс с севера 
на юг и наоборот. А раньше счита-
лось, что циклоны и антициклоны 
переносят воздушные массы с запа-
да на восток. Интенсивность запада 
становится слабее.

- Этим летом, по крайней мере в 
Новосибирске, мы обратили внима-
ние на очень переменчивую погоду, на 
быстротечную грозу. Нависает гро-
зовое облако, идет дождь, бьют мол-
нии, а через 15 минут снова солнце. 
Аномалия или нет?

- Одиночное грозовое облако 
существует недолго и имеет неболь-
шие размеры. Оно живет максимум 
45 - 60 минут и в среднем двигается 
со скоростью около 30 километров в 
час, поэтому над одним из участков 
оно может быть около 10 - 15 минут. 
Это нормальная ситуация. Но такие 
облака стали чаще объединяться в 
группы, они могут организовывать 
мезомасштабные конвективные 
системы с множественными разря-
дами молний.
«оранжевый шарик 
ЛетаЛ по комнате»

- Этим летом мы 
писали про шаровую 
молнию, которая вле-
тела в дом к новоси-
бирцу. А год назад 
такой же случай про-

изошел в Барнауле. Их тоже, получа-
ется, стали видеть чаще?

- Эта тема на грани науки и науч-
ной фантастики. Шаровая молния 
не изучена до конца, но появляется 
все больше научных работ, основан-
ных на математическом моделиро-
вании. Я думаю, что такое явление 
существует. Но все-таки это ред-
кость, и экспериментальные наблю-
дения сложны тем, что подгадать, 
где и когда она будет, невозможно. 
Хотя первые упоминания о шаровой 
молнии были еще в 1700-х годах. 
Говорят, что сподвижник Михаила 
Ломоносова Георг Рихман был убит 
именно ей в 1753 году во время 
грозы. А я вам признаюсь: моя мама 
в детстве видела шаровую молнию. 
Мама жила в селе в Томской обла-
сти. Во дворе росла черемуха, и 
линейная молния попала в нее. 
Ствол дерева раскололся, и оттуда 
появился шарик. В доме было при-
открыто окно, и он залетел туда. 
Внутри как раз находились моя мама 
и прабабушка. Они помнят, что 
шарик был бело-оранжевого цвета. 
Как рассказывали, он летал по ком-
нате, а прабабушка с мамой зажали 

рты и боялись дышать, потому 
что считается, что этот вид 

молнии перемещается с 
потоками воздуха. И вот 
так она немного полета-
ла и покинула дом. Но 
есть как правдивые рас-
сказы про шаровые мол-

нии, так и выдумки. В 
том же интернете очень 

много фейков, фейковых 
видео на эту тему.

- Пишут не только про это, но и 
про климатическое оружие. Якобы 
стихией можно будет управлять. 
Что вы об этом думаете?

- Я склоняюсь к тому, что это на 
грани фантастики. Природные про-
цессы очень многообразны, у них 
огромная энергетика, и управлять 
ими крайне сложно. Единственный 
реальный случай применения 
искусственных воздействий на гро-
зовые облака - это их рассеивание. 
Например, перед парадом на 9 Мая 
в Москве.

сибирь: наука Сибирь
www.kp.ru

06.08.2024 9
кстати

садимся  
в позу 
эмбриона

Летом прошлого года в новоси-
бирской деревне Александровка 
16-летнего парня убило молнией. 
Школьник вместе с братом спря-
тался от грозы под деревом. 
Именно в ствол и попала молния, 
а затем разряд достался подрост-
кам. Константин Пустовалов сове-
тует, как себя вести, чтобы оста-
ваться в безопасности, и преду-
преждает, какие ошибки допу-
скать во время грозы нельзя:

- Нельзя стоять около одиноко 
растущих деревьев. Если рядом 
есть лес, то можно забежать в 
него поглубже. Скорее всего, 
удар примут на себя растущие на 
окраине и самые высокие дере-
вья. Если так случилось, что гроза 
застала вас в чистом поле, лучше 
всего сесть в позу эмбриона, но 
ложиться на землю ни в коем слу-
чае нельзя. Хорошо, если на ногах 
будут резиновые сапоги.

Молнии бьют  
все чаще  
из-за смены  
климата?

томский ученый константин 
пустовалов рассказал, 

почему из-за них  
происходят беды.
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В июне шаровая молния влетела в дом новосибирца и оставила следы.
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«РазоРвало к чеРту 
Рулевое устРойство»

Крузенштерн с матроса-
ми шли на двух больших 
кораблях. Но наши совре-
менники выбрали путь 
минимализма: решили 
покорять моря-океаны на 
тримаране. Резиновые гон-
долы - три штуки, парус - 
одна штука, экипаж - двое: 
томич Евгений Ковалевский 
(по прозвищу Джек) и ново-
сибирец Станислав Берез-
кин. Джек и Стас стартовали 
1 июля 2021 года из Санкт-
Петербурга. Посреди океана 
не впервые, так что маршрут 
давался нормально. Это 
поначалу. А потом словно 
повысился уровень в ком-
пьютерной игре. И сразу - на 
максимальную сложность.

Весной 2023 года на борту 
были попутчики. Сибиряки 
взяли на часть маршрута 
матроса Егора Музилеева, а 
он прибыл с подругой - 
собакой Пасокой. Малень-
кая чихуахуа, несомненно, 
сбежала бы с этого меро-
приятия, знай она, какие 
риски впереди. А настигли 
они по пути из Чили на 
остров Пасхи: тримаран 
ждало ненастье.

- Огромные волны, 
циклон, жесткий ветер. 
Разорвало к черту рулевое 
устройство, - в темноте, 
перекрикивая шторм, запи-
сал на видео Ковалевский.

Пока Пасока молилась на 
своем собачьем языке, трое 
отважных пытались вернуть 
паруснику управление. Но в 
конце концов признали:

- Если мы потеряем воз-
можность управлять суд-
ном, нас понесет на юг, в 
зону штормов и циклонов. 

Воды и еды хватит на две 
недели. А потом? Мы 
бились-бились, а на вторые 
сутки поняли, что все уже, 
кранты. Объявили SOS.

Спасать этих «крейзи 
рашен» примчался замор-
ский сухогруз. Первым на 
борт перебрался Егор с 
Пасокой за пазухой. 
Потом поднялись Джек 
со Стасом. Они очень 
надеялись на спасение 
суденышка, и экипаж 
корабля пытался выу-
дить его. Но скоро друзья 
в России получили сооб-
щение: «Тихий океан забрал 
тримаран Russian Ocean Way 
со всем оборудованием и 
имуществом».
«Шансов дожить  
до утРа не было»

И что? Думаете, экстрема-
лы успокоились? Отдохнули 
и рванули дальше. На дру-
гом суденышке. Снова наду-
вная лодка под парусом. 
Теперь - катамаран на двух 
гондолах.

Очередной отрезок пути 
проходили вместе с францу-
зом Винсентом. Осень 2023 
года встретили с ним посре-
ди Тихого океана. И тут 
катамаран облюбовали 
акулы. Они сроду не видели 
в тех местах резиновых 
кораблей. Поэтому решили, 

что видят мелкого кита. И 
решили покусать его.

- На пути от Вануату до 
Австралии между 3 и 6 сен-
тября начались множе-
ственные атаки бразильских 
акул. Серьезную пробоину в 
левом баллоне в ночь с 4 на 
5 сентября мы сумели кое-
как нейтрализовать и далее 
шли с частично затоплен-
ной кормой на левом балло-
не, - передал на землю Кова-
левский.

Кораблик продолжил свой 
путь «хромая». Но, видимо, 
его стойкость уязвила само-
любие акул. Они позвали 

друзей и принялись 
прокусывать баллоны с 
новой силой.

- Пробоина в ночь с 5 
на 6 сентября оказалась 
критичной, потому что 

пришлась на корму пра-
вого баллона. Корма нача-

ла погружаться. Шансов 
дожить до утра не было, - 
уточнили путешественники 
и вновь подали SOS.

Сигнал услышала спаса-
тельная служба Австралии и 
отправила на подмогу бли-
жайшее судно. Корабль, 
который направлялся в 
Шанхай, нарушил свой 

маршрут и вытащил терпя-
щих бедствие. Катамаран же 
ушел на дно океана. В 
Австралии путники прочли 
лекции местным школьни-
кам, повстречались с дипло-
матами и даже помогли 
организовать географиче-
ский диктант. А дальше в 
путь отправились на более 
серьезном судне: неболь-
шом, но уже металлическом. 
Если акулы будут покушать-
ся, пообломают зубы.

И не покушались! А спу-
стя 37 месяцев после старта 
судно подошло к родным 
берегам. Летом куда россия-
не едут? На краснодарские 
курорты. Вот и кругосветчи-
ки подошли к Анапе.

- Это очень-очень радост-
но - видеть родные берега 
после стольких лет. Я счаст-
лив, что мы вернулись 
наконец-то. Я увижу своих 
родных, друзей, близких. Я 
счастлив, - поделился Ста-
нислав Березкин.

- Я думал, высажусь и 
начну плакать и есть землю 
родную, - признался Кова-
левский.

Теперь друзья гадают, как 
долго морские волки про-
держатся на этой самой 
земле, прежде чем их снова 
потянет в путешествие. 
Впрочем, и сейчас экспеди-
ция не закончена. Теперь, 
чтобы замкнуть кругосветку, 
нужно дойти до Кронштадта.

сибирь: кругосветкаСибирь
www.kp.ru
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Спасенные от акул  
сибирские путешественники 
вернулись в Россию

конкРетно

Где побывали 
джек и стас

Больше чем за 3 года путешественни-
ки прошли 32 страны: Финляндия, Шве-
ция, Дания, Германия, Нидерланды, 
Франция, Испания, Португалия, Марок-
ко, Кабо-Верде, Бразилия, Уругвай, 
Аргентина, Чили, остров Пасхи, Фран-
цузская Полинезия - Монгарева (Гам-
бьер), Туамоту, Таити, Самоа, Фиджи, 
Вануату, Австралия, Восточный Тимор, 
Индонезия, Таиланд, Индия, Шри-Ланка, 
Мальдивы, Йемен (остров Сокотра), 
Джибути, Египет, Турция.

Преодолеть этот маршрут путники 
рассчитывали быстрее - за 2 года.

спРавка «кп»
Кто такой Иван Федорович Кру-

зенштерн? Если не знаешь историю 

российского мореплавания, то вспом-

нишь цитату из Простоквашино. 

«Здра-а-авствуйте! Угадайте кто я!» 

«Адмирал. Иван Федорович Крузен-

штерн. Человек и пароход». Действи-

тельно адмирал. В 1803 году Иван 

Крузенштерн и Юрий Лисянский на 

кораблях «Надежда» и «Нева» отпра-

вились в кругосветку. И финиширова-

ли в 1806 году.

вопРос - РебРом

а зачем все это?
Экспедиция проходит под эгидой Русского географического 

общества. Цели - и исследовательские, и образовательные. Но это 
не все.

- На протяжении всего международного этапа в каждом новом 
порту Евгений и Станислав проводили встречи с местным населе-
нием, рассказывая о России и Сибири. Так они разрушали стерео-
типы о нашей стране и выполняли одну из миссий экспедиции - 
народная дипломатия, - говорится на сайте проекта.

Моряки из Сибири решили 
отметить юбилей 

Крузенштерна необычно.

Пасока до сих пор  
не понимает, зачем во все 

это ввязалась.
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Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Ревнивый муж облил 
жену серной кислотой 
на глазах двоих детей.

В столице Бурятии врачи 
борются за здоровье 39-лет-
ней Надежды Савельевой. 3 
месяца назад она пострадала 
из-за ревности супруга. 
Мужчина, бывший изрядно 
подшофе, облил мать двоих 
своих детей… серной кисло-
той из автомобильного акку-
мулятора.
Ревновал без пРичины

- Мама познакомилась с 
Виталием (имя изменено. - 
Ред.), моим отчимом, когда 
мне было 9 лет. На тот 
момент она воспитывала 
меня одна. Родной отец 
ушел, когда я только появи-
лась на свет, - рассказывает 
дочь Надежды 20-летняя 
Мария Савельева.

Со временем отношения 
переросли в семью: Надеж-
да вместе с дочерью перее-
хала в дом к избраннику. 
Вскоре у них родились двое 
детей: дочь Оля и сын 
Артем. Сейчас им 11 и 8 лет. 
После того как ребята 
немного подросли и окреп-
ли, Надежда нашла в Улан-
Удэ работу сиделкой долго-
временного ухода, помогала 

пожилым людям и инвали-
дам. Виталий тоже не сидел 
без дела: трудился, работал 
в селе - содержал скот, вспа-
хивал участки на тракторе и 
т. д.

- Семейная жизнь у них 
сначала складывалась хоро-
шо, - вспоминает Мария. - 
Все изменилось несколько 
лет назад, когда брат с 
сестрой подросли…

Денег в семье стало не хва-
тать. Заработки у Виталия - 
сезонные. Надежде при-
шлось брать больше подра-
боток, ее все чаще не бывало 
дома.

- Отчим стал ревновать 
маму. Она ведь помогала не 
только женщинам, но и 
мужчинам. Часто высказы-
вал ей претензии на этот 
счет. К тому же из-за того, 
что работы у него стало 
гораздо меньше, он при-
страстился к алкоголю. В 
пьяном состоянии бросал 
такие слова, что, мол, если 
они расстанутся, то что-
нибудь сделает с собой или с 
семьей.
нужны мази  
и плаСтика

9 апреля этого года Надеж-
да вернулась в село из Улан-
Удэ с ночной смены и заеха-
ла в гости к подруге, чтобы 
поздравить ее с днем рожде-

ния. А через несколько часов 
- домой.

- Виталий ждал ее. Он был 
очень пьяный. Мама помы-
ла ребятишек в бане, немно-
го прибралась, а затем при-
легла на диване в кухне 
отдохнуть. Проснулась, 
когда поняла, что на нее 
что-то выливают. Кожу 
сильно зажгло.

Свидетелями страшной 
сцены стали дети супругов, 
которые в этот момент смо-
трели телевизор в соседней 
комнате. 11-летняя Оля рас-
сказывала, что видела, как 
отец молча зашел в дом с 
большим черным ведром и 
направился к маме. Через 
секунду послышались 
страшные крики.

- Вылив на маму жидкость, 
он ушел из дома. Мама, 
сообразив, что произошло, 
бросилась к бочке с водой и 
начала промывать лицо. 
Благодаря этому ей удалось 
сохранить зрение. При этом 
она еще и Олю успокаивала, 
говорила, что нужно сде-
лать. Сестренка позвонила 
дяде и тете и сказала: «Папа 
маме лицо сжег!»

Уже через некоторое время 
в дом приехали родственни-
ки, скорая помощь и поли-
ция. Надежду госпитализи-
ровали, а полиция приня-
лась разыскивать Виталия.

Тело нашли на следующий 
день. 52-летний мужчина 
покончил жизнь самоубий-
ством.

А его жена вот уже кото-
рый месяц прикована к 
больничной койке. От кис-
лоты особенно пострадали 
лицо, руки, ноги, бедра, 
выгорели волосы. 9% ожога 
получили пищевод и желу-
док. Надежде провели две 
операции, сейчас она 
может есть только через 
специальный зонд.

- У мамы повреждены 
голосовые связки, она очень 
тихо разговаривает. Я посто-
янно нахожусь в больнице, 
ухаживаю за ней. Мама пока 
не может ходить. Ей требу-
ется курс реабилитации. 
Также идет процесс получе-
ния квоты на пластическую 
операцию, - говорит дочка и 
надеется на помощь благо-
творителей.

В последние годы муж ревновал Надежду, а потом задумал 
страшное… На этом фото женщина до трагедии.

«Папа маме 
лицо сжег»

Надежда РЫЖКИНА,  
Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

в новосибирске умер 
10-месячный мальчик, 
которого жестоко избил 
отчим.

В Новосибирске отчим жестоко 
избил 10-месячного мальчика, 
пытаясь уложить его спать. Наутро 
мать нашла малыша без сознания и 
вызвала скорую. Но спустя больше 
чем полмесяца ребенок все-таки 
скончался в больнице.

Трагедия в многодетной семье 
произошла в доме на улице Одоев-
ского. 31-летняя мать-одиночка 
Алена* воспитывала троих - двух 
дочек и сына. В марте в ее жизни появился 
мужчина - 30-летний слесарь Игорь*.

- Не был агрессивным, руку никогда не 
поднимал, - описывает Алена. - Мы съеха-
лись. Единственное, что могу сказать пло-
хое про него, - выпивал. Я тоже иногда 
выпиваю, но не в таких количествах.

Вечером 11 июля слесарь приехал с рабо-
ты не в настроении.

- Был злой и дерганый. Кажется, был 

выпивший. Ночью стали укладывать детей. 
Он пошел укладывать сына, которому всего 
10 месяцев. Ребенок плакал, Игорь качал 
его. А потом взял за руку и ногу и ударил об 
пол. Я в этот момент была в туалете. Да и 
укачивал он не в нашей комнате, а в сосед-
ней, детской. Я, когда услышала крик, забе-
жала туда. Спросила: «Что случилось?» 
Говорит: «Ничего, ребенок спит, уйди». Я 
тогда пошла девчонок (им 3 и 4 годика) 
укладывать спать.

На следующий день мать не 
смогла добудиться 10-месячно-
го мальчика.

- Встали в 12. Я его бужу, а он 
не просыпается. Тут же скорую 
вызвала. А Игорь ничего не 
говорил особенно. Боялся мне 
в глаза смотреть, под конец 
только сказал: «Прости».

Врачи диагностировали у 
мальчика перелом костей чере-
па в двух местах. Грудничок впал 
в кому, его подключили к аппа-
рату ИВЛ. Мать сразу заявила:

- Я Игоря не прощу. Если 
ребенок умрет, как мне жить 

потом? Он отсидит и выйдет, а 
мне ребенка кто вернет? Когда 
мы ехали в полицейском автомо-

биле, он извинялся: «Я не знаю, как так 
получилось». Что мне эти извинения? Мне 
нужен сын живой!

Но врачи сразу говорили, что прогнозы 
плохие. Ребенок провел в реанимации почти 
3 недели и скончался. Мужчине предъявили 
обвинение по статье «Убийство малолетне-
го». Ему грозит до 20 лет лишения свободы 
или даже пожизненный срок.

* Имена изменены.

Шок!

Инсценировал 
ДТП, чтобы 
скрыть убийство 
друга
Татьяна ЗЫКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Дикая история  
из ачинска (170 
километров  
от красноярска)  
о том, что не каждое 
происшествие, 
выглядящее  
как несчастный 
случай, на самом деле 
таковым является.

Ночью 29 июля на феде-
ральной трассе Р-255 
«Сибирь» автомобилисты 
нашли тело пешехода. Его 
переехала фура, и травмы 
были характерными. Непода-
леку на обочине обливался 
горючими слезами друг погиб-
шего. Он подтвердил приехав-
шему на место трагедии эки-
пажу ДПС и следственно-опе-
ративной группе, что товари-
ща на его глазах сбил грузо-
вик. Только номеров он не 
запомнил.

Однако после осмотра тела 
эксперты выдали: 29-летний 
мужчина уже был мертв, когда 
оказался на дороге. И настоя-
щие причины его смерти шоки-
ровали: не сбит, а убит! Не 
техникой, а человеком!

Ключом к разгадке проис-
шествия стал тот самый друг 
погибшего, который превра-
тился в главного подозревае-
мого. И под напором фактов 
ему ничего другого не остава-
лось: заговорил. По его сло-
вам, он с приятелем решил 
дойти от Красноярска до Том-
ска. Сначала все шло по 
плану. Попутчики уже оказа-
лись в окрестностях Ачинска. 
Но по дороге в один из вече-
ров крупно повздорили. Оба 
нетрезвые. Ссора закончи-
лась потасовкой, во время 
которой один из друзей нанес 
другому смертельную травму.

 ■ за ГРанЬЮ

«Ребенок плакал, а он ударил его»

Слесарь был пьян и решил выместить злость  
на беззащитном мальчике.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ  
(«КП» - Новосибирск»)

Ситуация близка к патовой. 
Совершено циничное 
преступление,  
есть обвиняемые,  
но посадить их 
сложно. Слишком 
много времени 
прошло, и следствие 
оказалось не в силах 
восстановить 
картину событий...

Напомним начало этой 
истории. 2010 год, март, 
село Яркуль Новосибирской 
области. После дискотеки из 
клуба возвращались старше-
классницы. На перекрестке разо-
шлись. Одна добралась до дома, а 
другая - 14-летняя Наташа Матюхи-
на - пропала. Искали ее месяцами, 
но тщетно. Возбудили дело об убий-
стве, которое повисло глухарем. 
Спустя 13 лет Следком вернулся к 
этому делу, допросил местных, 
нашел ниточку, уцепился за нее и 
дошел до местного райотдела. 
Именно там, считают следователи, 
и служили предполагаемые пре-
ступники.

- Двое сотрудников полиции отде-
ления полиции «Усть-Таркское», 
находясь в автомобиле, совершили 
наезд на девочку, причинив ей теле-
сные повреждения. Далее с целью 

скрыть совершен-
ное преступление 
похитили несовер-

шеннолетнюю и, 
используя ее беспо-

мощное состояние, 
совершили убийство, 

после этого спрятали тело и 
убрали следы преступления, 
используя свое служебное положе-
ние, - официально объявили в 
областном управлении СКР.

Разворошив муравейник, совре-
менные сыщики вышли еще на 
нескольких предполагаемых «обо-
ротней». Двое из них, считают в 
следствии, убили местного парня. 
Один из этих двух сотрудников, 
кстати, фигурирует и в деле Матю-
хиной: возможно, помогал скрывать 
преступление. А что касается убито-
го, то он, как и Наташа, сначала 
числился как без вести пропавший. 

Итак, прошлым летом в СИЗО 
отправились четверо сотрудников 
райотдела, включая ушедших на 

пенсию. Потом к ним присоеди-
нился пятый: в СК заявили, он 
пытался мешать следствию. Однако 
убийство девочки вменяют именно 
двоим - бывшему помощнику началь-
ника райотдела Максиму Кудрявцеву 
и экс-оперативнику Евгению Барто-
ломею. Именно они, как считает 
СК, были в машине, которая сбила 
девочку, а потом избавились от 
школьницы. Но ни тот ни другой 
вину не признали. Более того, близ-
кие подтвердили их алиби. Следо-
ватели не верят задержанным. Их 
дело передали в суд. А в суде почи-
тали материалы и разбирать эту 
историю… отказались.

- Уголовное дело в отношении 
Кудрявцева и Бартоломея возвра-
щено прокурору в связи с наруше-
нием требований составления обви-
нительного заключения, - объясни-
ли в суде.

Нарушения, о которых идет речь, 
- это пробелы в так называемой 
объективной стороне преступле-

ния. Термин юридический, но суть 
проста. Объективная сторона вклю-
чает место, время, обстановку, спо-
соб и средства совершения престу-
пления. Эти детали нужны для суда. 
Но у следствия они представлены 
очень расплывчато. Проблема в 
том, что выяснить необходимые 
подробности сотрудники СКР про-
сто не смогли. Кто был в машине - 
разобрались (во всяком случае, 
следствие в этом уверено). Место 
ДТП известно. А вот события, 
последовавшие за аварией, видятся 
лишь призрачно.

- Есть свидетельница - женщина, 
которая находилась в автомобиле. 
Она видела, как девочку сбили. 
После этого сотрудники вышли и 
запихали школьницу в багажник. А 
свидетельница ушла, - поделился с 
«КП» - Новосибирск» собеседник, 
близкий к следствию по данному 
делу.

Смогли бы сыщики найти остан-
ки девочки - часть тайн раскрыла 
бы экспертиза. Как минимум опре-
делила бы травмы. Но тело так и не 
отыскали, а по селу до сих пор ходит 
версия: убийцы сожгли труп в коче-
гарке. При иных обстоятельствах 
следователи посовещались бы 
между собой да отдали бы материа-
лы в суд с другим комплектом уго-
ловных статей. Вменили бы, напри-
мер, смертельное ДТП. Но при 
текущем раскладе это значит - осво-
бодить арестантов. Истек срок дав-
ности. Вот по делу об убийстве он 
еще действует, а за ДТП виновники 
уже не подсудны. Приговор за убий-
ство - единственная возможность 
отправить подельников за решетку.

Прокуратура обжаловала решение 
суда о возврате материалов. Но 
обвиняемые, конечно, лелеют 
надежду. Борьба за исход дела, 
несомненно, будет долгой.

Сибирь: особый случайСибирь
www.kp.ru
06.08.2024

Наташа пропала после дискотеки и только спустя 13 лет 
следствие заявило: девочку сбила машина.
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В Новосибирске отказались 
судить сотрудников МВД  
за убийство школьницы

Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Уже больше 3 месяцев 
дело об исчезновении 
Сэсэг Буиновой  
и Станислава Норбоева 
из Улан-Удэ остается 
нераскрытым. Но в деле 
появился важный 
очевидец...

Оба пропали при загадочных 
обстоятельствах еще в середи-
не апреля. Встретились на пар-
ковке супермаркета, затем сели 
в автомобиль и куда-то вместе 
уехали. В общем-то, это все 
факты, которые известны допод-
линно. А дальше - череда необъ-
яснимых событий…

30-летняя Сэсэг Буинова - 
мать двоих детей, примерная 
жена, финалистка конкурса 
«Миссис Бурятия - 2024». Нака-
нуне исчезновения она сказала 
близким, что уехала таксовать. 
Никого этот факт не смутил: она 
частенько подрабатывала води-
телем. Села в свой автомобиль 
Mitsubishi Outlander черного 
цвета и уехала. Но к обещанно-
му времени домой не вернулась. 
Телефон, и это сразу насторо-
жило родных, был отключен. 

Семья обратилась в полицию, а 
параллельно и к волонтерам 
поисково-спасательного отряда. 
Прочесывать улицы Улан-Удэ 
вышли сотни человек. Вскоре во 
дворе жилого дома разыскали 
ее внедорожник. Однако на ино-
марке не обнаружили номеров. 
Позже их нашли в багажнике, а 
в салоне со стороны водитель-
ского места увидели кровь…

Спустя 3 дня, 14 апреля, 
выяснилось, что Сэсэг пропала 
не одна. На горячую линию 
поисково-спасательного отряда 
обратились родные 26-летнего 
Станислава Норбоева. Он 
исчез в тот же день, что и сиби-
рячка. И это оказалось не про-
сто совпадением. Полиция и 
следователи СК установили: 
Сэсэг и Станислав действитель-
но были знакомы и тот роковой 
вечер проводили вместе.

- Женщина встретила знако-
мого на площадке перед магази-
ном крупной торговой сети. Он 
сел в салон ее автомобиля. 
После вместе уехали в неиз-
вестном направлении. По факту 
исчезновения женщины возбуж-
дено уголовное дело, - давали 
тогда комментарии в СУ СКР по 
Республике Бурятия.

Поиски продолжались. В пром-
зонах, на берегах рек, в забро-
шенных зданиях, в лесу… Волон-
теры прочесывали сантиметр за 
сантиметром. И наконец новая 
ниточка: в пригороде Улан-Удэ 
обнаружили личные вещи Сэсэг, 
а также Станислава, его води-
тельские права, ключи от авто-
мобиля. А рядом - лужа крови… 
Образец взяли для проведения 
экспертизы. В конце мая в респу-
бликанском Следкоме сообщи-
ли: в деле об исчезновении поя-

вился подозреваемый, а основ-
ной версией является убийство.

- Между автодорогой и желез-
нодорожными путями найдены 
следы крови, которой обильно 
пропитан грунт. Согласно 
результатам исследования эта 
кровь принадлежит пропавшему 
мужчине. А кровь, следы кото-
рой обнаружены в автомобиле 
пропавшей женщины, принадле-
жит его владелице, - выдали 
новые подробности в СУ СКР по 
Республике Бурятия.

Позже следователи раскрыли 
еще одну тайну: в автомобиль к 
Сэсэг и Станиславу подсел еще 
один человек. Кто именно - неиз-
вестно. Но то, что он был, - 
факт. Он попал в объектив 
камер уличного наблюдения, 
однако лица не разглядеть. 

И вот спустя 3 месяца после 
исчезновения - очередные важ-
ные детали. Как рассказали в 
республиканском СК, следова-
телям удалось доказательно 
установить, где именно, на 
какой улице совершено убий-
ство. Кроме того, восстановили 
и некоторую хронологию собы-
тий: тела вывезли на автомоби-
ле с места преступления только 
через сутки.

- Установлен очевидец, кото-
рый непродолжительное время 
общался с преступником. 
Составлен криминалистический 
портрет последнего. Есть опре-
деленные версии о его личности, 
- рассказал руководитель СУ 
СКР по Республике Бурятия 
Вячеслав Сухоруков в интер-
вью одной из телекомпаний.

Правда, главная загадка - где 
тела Сэсэг и Станислава, кто с 
ними расправился и за что - так 
и не раскрыта…

Кто расправился с королевой красоты из Бурятии?
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Сэсэг пропала вместе со своим знакомым  
Станиславом Норбоевым.
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Сразу вашего ребенка на 
полный день никто не оста-
вит - во всех детских садах 
система приучения. Кто-то 
по часу в день, кто-то по 
два, но первые неделю-две 
ребенок будет только при-
выкать. И это тяжело дает-
ся не только малышу, но и 
маме. Что можно сделать в 
той ситуации?

- Чтобы снизить уровень 
стресса у ребенка, перед 
тем как отвести его первый 
раз в детский сад, очень 
важно в доступной для не-
го форме объяснить малы-
шу, что это такое: «Садик - 
это место, где дети играют, 
едят, спят, а вечером роди-
тели забирают их домой». 
Причем последнюю мысль 
нужно особенно четко до-
нести до ребенка. Прого-
варивайте это по вечерам 
или днем, когда гуляете. 
Ребенок не должен считать 
себя оставленным навсегда 

«у чужой тети». В тот день, 
когда отводите сына или 
дочь первый раз в садик, 
обязательно скажите, что 
заберете его или ее домой 
и когда это сделаете. Напри-
мер, «после прогулки» или 
«когда ты пообедаешь», - го-
ворит психолог Василиса 
Аверьянова.

Можно заранее показать, 
что такое садик, в игре. На-
пример, разыграть сценку 
с мишкой, который утром 
уходит в садик, там ест, 
гуляет, играет, а вечером 
мама его забирает домой, 
или нарисовать всей семьей 
вместе историю, как ваш 
малыш проводит свой день 
в садике.

- Если очень тревожно или 
ребенок к вам очень при-
вязан, попробуйте догово-
риться с воспитателями, что 
вы будете оставаться там 
вместе с малышом первые 
дни, - рекомендует психо-

лог и арт-терапевт Елена 
Сулименко.  - Знакомство 
с группой и коллективом 
должно быть постепенным. 
Начните с кратких совмест-
ных посещений детского 
сада по 2 - 3 часа, затем 
увеличивайте время посте-
пенно.

Время от времени по-
кидайте группу, а затем 
возвращайтесь. Это даст 
понять ребенку, что мама 
обязательно придет.
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❶ Установите  
режим

- Старайтесь установить ребенку ре-
жим дня, как в детском саду, а также 
включить занятия, игры, сон  - это все 
поможет ему быстрее адаптироваться к 
новым условиям. Регулярные привычки 
и занятия помогут ему чувствовать себя 
более уверенно,  - рекомендует Елена 
Сулименко.

Да, вставать летом в 7 утра, если есть 
возможность поваляться, очень не хо-
чется. Но это важно, чтобы ребенок 
ко времени тихого часа (13.00) устал и 
почувствовал потребность в сне.

❷ Поиграйте  
в детский сад

Создайте позитивный настрой у ребен-
ка к детскому саду, рассказывая о всех 
интересных играх, игрушках и занятиях, 
которые его там ждут, о новых друзьях, 
с которыми весело и интересно играть. 
Обсудите с ним, насколько интересно и 
весело будет учиться в новом месте. По-
могите ему увидеть позитивные стороны 
данной ситуации.

❸  Чаще гуляйте рядом  
с его будущим садиком

Проходя вдоль заборчика, можно слы-
шать голоса детей на детской площадке, 
заново проговорить, что там будет весе-
ло, появятся друзья, куча новых игрушек.

«Многие детские сады проводят дни 
открытых дверей, где дети могут повзаи-
модействовать с педагогами, поиграть 
на площадке, увидеть увлекательные 
мероприятия», - отмечает Сулименко.

Будьте терпеливы  
и поддерживайте малыша

Если у ребенка возникают трудности 
с адаптацией, поговорите с ним о его  
страхах, недовольстве новым местом. Не 
отмахивайтесь - ерунда, мол, привыкнешь. 
Приведите свой опыт - причем постарай-
тесь найти в нем позитивное. Не просто 
«а мне так нравилось!», а «сначала я очень 
скучала по маме и смотрела на часы, когда 
она придет. Но потом мне понравилось 
играть в магазин с девочками, и я переста-
ла замечать, как тянется время». Подчер-
кните, что вы всегда поможете, если он в 
чем-то нуждается, поддержите и защитите.

Старайтесь придерживаться 
ритуалов по утрам

Желательно, чтобы ритуалы при 
подъеме и по дороге в садик были одни 
и те же. Это даст ребенку ощущение ста-
бильности, спокойствия и уверенности.

- Дети могут реагировать истерикой на 
расставание с родителями из-за страха 
быть оставленными или из-за непривыч-
ного окружения,  - объясняет психолог 
Сулименко. - Обещайте вернуться и про-
вести время вместе после дня в детском 
саду. Можно придумать утренний ритуал 
прощания и придерживаться его.

Будьте заодно  
с воспитателями

Обсудите с педагогами детского сада 
особенности вашего ребенка, как лучше 
реагировать на его проявления, что его 
пугает, а что приводит в чувство. Прислу-
шивайтесь к советам сотрудников садика 
для более успешной адаптации.

- Самое главное - вы сами должны по-
нимать, готов ли ваш малыш к детскому 
саду, - считает Василиса Аверьянова. - Для 
воспитателей важно, чтобы ребенок вла-
дел основными навыками самообслужи-
вания - умел есть, мыть и вытирать руки, 
ходить в туалет, самостоятельно надевать 
сандалики и одежду. Но этому быстро 
учатся в коллективе. Важнее именно 
психологическая готовность  - насколько 
малыш готов общаться с другими людь-
ми, играть в компании, делить игрушки. 
У детей психологические сложности про-
являются не только резкими истериками. 
Могут начаться энурез (дневное и ночное 
недержание), скачки температуры без по-
вода, нарушение сна и так далее.

Поэтому слушайте своего ребенка, об-
суждайте с ним - хочет ли он в детский 
сад, что там происходит. Ни в коем слу-
чае не ругайте, если он будет плакать и 
кричать, что больше туда не пойдет. В 
некоторых случаях лучше договориться 
и сказать, что малыш может пару дней 
провести дома. Но стойте на своем: в 
детский сад ходить все же нужно.

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Спокойствие, только спокойствие!

Привыкайте вместе

По личному опыту кор-
респондента «КП» важен 
и настрой мамы. Не «как 
же я кровиночку на чужих 
людей оставлю?!», а «у ре-
бенка начинается новый 
этап в жизни, он начинает 
выходить в большой мир». 
Дети очень считывают на-
строй и в случае сомнений 
мамы в нужности детсада 
будут всячески саботиро-
вать привыкание.

Если малыш привык быть 

только с мамой, в лучшем 
случае с мамой и папой, по-
просите подругу, дальних 
родственников, знакомую 
соседку или наймите няню, 
чтобы они оставались с ним 
на час-два в день. Это помо-
жет ребенку начать привы-
кать к тому, что в его мире 
есть не только мама.

Купите к детсаду пра-
вильную обувь и одежду: 
на липучках и кнопках. Пуго-
вицы и шнурки для малыша 

слишком сложны, а у вос-
питателей будет 30 человек 
подопечных.

Вечером не забывайте 
выяснить у взрослых, как 
ребенок провел день. И обя-
зательно расспросите ма-
лыша, что ему понравилось.

Не «кто обижал?» или «ты 
плакал?», а чем занимались, 
что интересного показыва-
ли сегодня воспитатели. 
Чувствуете разницу? Ак-
центируйтесь на хорошем!

Что делать загодя

Важно в первые дни

Готов? Тогда готовь

Как безболезненно приучить 
малыша к детсаду. Все в сад!Анна КУКАРЦЕВА

Меньше чем через месяц ясельные и 
младшие группы детских садов примут 
новых малышей. А где-то детей набирают 
уже в августе, чтобы они начали привыкать 
к коллективу до сезона простудных заболеваний. Если 
среди новобранцев есть ваш, не вредным будет почитать 
советы психологов и родителей, чьи дети там уже были.
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5 августа  - День первого 
салюта. Соответствующий 
приказ Верховного главно-
командующего опубликован 
в газете на следующий день:

«РОДИНА САЛЮТУЕТ ВАМ, 
ГЕРОИ ОРЛА И БЕЛГОРОДА!»

«Сегодня, 5 августа вой-
ска Брянского фронта при 
содействии с флангов во-
йск Западного и Централь-
ного фронтов в резуль-
тате ожесточенных боев 
овладели городом Орел. 
Сегодня же войска Степного и Воро-
нежского фронтов сломили сопротив-
ление противника и овладели городом 
Белгород.

Месяц тому назад, 5 июля немцы на-
чали свое летнее наступление из райо-
нов Орла и Белгорода, чтобы окружить 
и уничтожить наши войска, находящие-
ся в Курском выступе, и занять Курск.

Отразив все попытки противника про-
рваться к Курску со стороны Орла и 
Белгорода, наши войска сами переш-
ли в наступление и 5 августа, ровно 

через месяц после начала июльского 
наступления немцев, заняли Орел и 
Белгород.

Тем самым разоблачена легенда 
немцев о том, что будто бы советские 
войска не в состоянии вести летом 
успешное наступление».

«Сегодня, 5 августа в 24 часа столица 
нашей Родины  - Москва будет салю-
товать нашим доблестным войскам, 
освободившим Орел и Белгород, две-
надцатью артиллерийскими залпами из 
120 орудий».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет!  
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1943

1966
«Клуб любознательных» начинался с 

небольшой рубрики на последней полосе. 
Заметки туда писали заслуженные ученые. 
Так, в этом номере старший научный сотруд-
ник Института народов Азии АН СССР И. 
Кацнельсон рассказывает об уникальных 
находках в египетском храме царицы Хат-
шепсут (конец XVI - начало XV вв. до н. э.).

Внимание ученых, занимавшихся рекон-
струкцией храма, «привлекли плиты, по-
крытые почти стертыми рельефами и едва 
различимыми надписями. Тысячи туристов 
ступали по ним последние 70 - 75 лет, но 
едва ли они могли столь тща-
тельно сгладить древние 
изображения. Примеча-
тельно, что никто из по-
сетителей, а среди них, 
разумеется, находились 
и ученые, ничего не за-
метил. Через два года, 
когда вымостку «двора» 
уже расчистили, перед 
учеными предстали че-
тыре ряда оснований 
колонн. Но вот что ка-
залось странным. Сре-
ди множества облом-
ков попадались такие, 
которые ни по стилю, 
ни по форме никак не 
подходили к храму Хат-

шепсут. Они явно относились к какому-то 
другому колонному залу. Но какому? С трудом 
удалось разобрать имя мужа и предшествен-
ника Хатшепсут - Тутмоса II.

Почему были стерты рельефы и надписи 
Хатшепсут, удивления не вызвало. Тутмос 
III, придя к власти, всюду уничтожил память 
о ненавистной ему царице. Вместо ее имени 
и изображения высекались его собственные. 
Но почему фараон в данном случае повелел 
высечь имя Тутмоса II, а не свое?

Рядом с храмом Хатшепсут с веками воз-
никла огромная, угрожавшая обрушиться на-
сыпь. Ее решили удалить. Из-под земли пока-
зались колонны и их основания, а затем сотни 

и тысячи нагроможденных 
друг на друга камней. Над-
писи не оставляли никакого 
сомнения: обнаружен но-
вый, доселе неизвестный 
храм, принадлежащий Тут-
мосу III. Это было тем более 
неожиданно, что более века 
здесь почти не прекраща-
лись раскопки. Теперь полу-
чен ответ на вопрос, почему 
в храме Хатшепсут высечено 
имя Тутмоса II. Соорудив для 
себя новый храм, Тутмос III 
посвятил храм узурпатора 
своему отцу.

Дальнейшие работы запла-
нированы еще на три года».

Завершилась 
летняя Олимпи-
ада в Атланте. 
Р о сс и й с к а я 
сборная в ме-
дальном зачете 
заняла второе 
место, уступив 
только хозяевам 
Игр:

«Каждые на-
стоящие Игры 
должны быть 
лучше предыдущих!» Этот 
олимпийский лозунг совре-
менности после окончания 
соревнований в Атланте про-
звучал как-то неубедительно 
и очень тихо. Тем не менее, 
даже несмотря на множество 
накладок, можно констатиро-
вать, что XXVI Олимпийские 
игры сделали шажок вверх, 
поставили новые достижения 
по количеству стран-участниц, 
болельщиков, телезрителей. 
Что ни говори, Америка - ве-
ликая страна, и ее триумф 
вполне закономерен. Но и 
мы оказались не лыком ши-
ты. Российские спортсмены, 
впервые выступавшие само-
стоятельной командой, пре-
поднесли миру целый фейер-
верк замечательных побед. 
Борец Александр Карелин и 
штангист Андрей Чемеркин 
доказали, что самые сильные 
люди по-прежнему живут в 

России. Пловцы Александр По-
пов и Денис Панкратов утерли 
нос хозяевам в их популярней-
шем виде спорта. Бегунья на 
средние дистанции Светлана 
Мастеркова тоже оставила 
позади всех своих соперниц. 
А ребята-фехтовальщики бук-
вально пронзали всех потом-
ков д'Артаньяна… Конечно, 
мы не дотянули до рекордной 
планки и совершили несколь-
ко обидных потерь, которые, 
впрочем, лишь подчеркнули 
огромные потенциальные воз-
можности российских атле-
тов. Чтобы через четыре года 
победить в Сиднее, американ-
цам придется изрядно попо-
теть».

Кстати, в Сиднее американ-
цы снова обогнали россиян, 
но явно с кровавым потом. 
Разрыв по золоту был всего в 
пять медалей: США - 37, Рос-
сия - 32.

1996

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 6 августа

Салют Орлу и Белгороду и соперничество 
россиян с американцами в Атланте 

2010
В день 65-летней годовщины атом-

ной бомбардировки американцами 
Хиросимы «Комсомолка» публикует 
фрагменты интервью из «Гардиан», 
корреспондент которой побеседо-
вал с 89-летним Теодором Ван Кер-
ком, он «был штурманом на борту 
самолета «Энола Гэй», выполняв-
шего это особое задание». К тому 
времени все члены экипажа бом-
бардировщика Б-29 умерли. Керк - 
единственный оставшийся в живых.

Самолет Б-29 «Энола Гэй», «кста-
ти, названный так командиром пол-
ковником Тиббетсом именем его 
матери, вылетел с острова Тиниан 
6 августа в 2.45 утра».

«Он достает из небольшой ко-
робки копию бортового журнала с 
заметками того дня. Запись 9.15 
(8.15 по японскому времени) гла-
сит: «Сбрасываем бомбу». Ровно 
через 43 секунды бомба, которую 
экипаж любовно прозвал «Малыш», 
взорвалась в 580 метрах над Хи-
росимой.

После сброса бомбы «Энола Гэй» 
вдруг резко бросило вверх. «Мы 
как раз пытались выровняться, ког-
да где-то сзади произошел взрыв. 
Все, что мы смогли увидеть, - яркая 
вспышка, как у фотографа». Но уже 
через секунду до самолета дошла 
взрывная волна: «Удар был неве-
роятной силы. А звук такой, будто 
самолет разрывает на куски».

Конечно, то, что ощутил Ван Керк 
и другие 11 членов экипажа, не 
идет ни в какое сравнение с про-
изошедшим в эти секунды на зем-
ле. Взрывная волна пронеслась по 
Хиросиме… и буквально стерла 8 
квадратных км города. По разным 

оценкам, более 70 тысяч человек, 
большинство  - гражданское насе-
ление, погибли мгновенно и еще 
140 тысяч к концу 1945 года - от 
ожогов и последствий радиации».

«Через несколько дней после ка-
питуляции Японии Ван Керк, Тиб-
бетс и несколько других членов 
экипажа побывали в Нагасаки, где 
9 августа была сброшена вторая 
атомная бомба».

Корреспондент пытается вызвать 
в Керке хоть какие-то человеческие 
эмоции.

«Видел ли он очертания лю-
дей, сгоревших дотла, на сте-
нах и тротуарах?

«Да, их было видно».
Это шокировало?
«Это шокировало, когда начинал 

думать, как жар от той бомбы мог 
такое сделать. Но морально мы бы-

ли защищены, ведь нам рассказы-
вали об этом во время подготовки».

Читал ли он когда-нибудь о 
том, что испытывает человек, 
оказавшийся в зоне поражения 
такой бомбы?

«Да».
И как он на это отреагировал?
«Как на простую информацию».
Жалел ли он когда-нибудь о 

том, что принял участие в опе-
рации на борту «Энолы Гэй»?

«Нет. Я всегда гордился тем, что 
был членом того экипажа. Война 
закончилась 14 августа. Я не знаю, 
когда это могло бы произойти, если 
бы мы не сбросили бомбу».

Сделал бы он это снова?
«В тех же обстоятельствах - а я 

понимаю, что такие обстоятельства 
в точности никогда не повторятся, - 
да, я бы сделал это снова».

Все выпуски рубрики  
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Другие фрагменты интервью 
Ван Керка читайте на сайте
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Михаил ПЕТРОВ

СВР: США готовят 
новую атаку 
на российский спорт, 
Родченков - куратор. 
Что происходит?

Служба внешней разведки 
России редко выступает с пу-
бличными заявлениями 
о спорте, так 
что дело, 
в и д и м о , 
серьезное.

«По поступаю-
щим в СВР данным, 
США планируют очередной 
этап давно и безуспешно ве-
дущейся кампании по «изо-
ляции» России в мировом 
спортивном движении. 
На сей раз готовит-
ся серия «громких 
расследователь-
ских публикаций» 
о якобы выявленных 
допинговых злоупо-
треблениях в россий-
ском спорте высших 
достижений. В фокусе 
внимания - дисциплины, 
в которых наша страна яв-
ляется глобально признан-
ным лидером», - говорит-
ся в заявлении СВР.

Называются виды 
спорта, которые ока-
жутся под ударом. Это фи-
гурное катание, синхронное 
плавание и художественная 
гимнастика.

Кто глАВный
Кураторами проекта вы-

ступают хорошо известный 
экс-руководитель Москов-
ской антидопинговой лабо-
ратории Григорий Родченков 
и его подчиненный Тимофей 
Соболевский, также бежав-
ший в США.

«Считается, что они со-
хранили «устойчивые свя-
зи» с тренерами и врачами, 
принимающими участие в 
подготовке российских ат-
летов… Родченкову и Собо-
левскому поставлена задача 
не сдерживать «собственное 
воображение». А в контактах 
с предполагаемыми «осведо-
мителями» рекомендовано не 
скупиться на обещания ще-
дрых гонораров и перспектив 
переезда в одно из западных 
государств с возможностью 
последующего трудоустрой-
ства», - говорится в сообще-
нии СВР.

СтАРАя пеСня
Скрывающийся в США 

Григорий Родченков в по-

следнее время нечасто све-
тился в СМИ. Выступив 
информатором и главным 
обвинителем российского 
спорта после Олимпиады в 
Сочи-2014, сбежавший чи-
новник изменил внешность 
и голос. Нынешнее его ме-
стонахождение засекрече-
но спецслужбами США. По 
некоторым данным, он по-
лучил место в одной из аме-
риканских антидопинговых 
лабораторий. Зимой он вы-
ступал свидетелем в суде по 
делу «пророссийского» быв-
шего президента Междуна-
родного союза биатлонистов 
Андерса Бессеберга.

Но редкие Олимпийские 
игры проходят без шумно-

го появления Родченкова в 
СМИ. Перед Парижем-2024 
он дал интервью Михаилу 
Зыгарю (признан иноаген-
том). В нем Родченков по-
является на видео в шля-
пе, с замотанным лицом, в 
черных очках и перчатках. 
Гарантий, что это действи-
тельно 65-летний бывший 
борец с допингом, нет.

тАблетКи РАздоРА
Интервью получилось 

очень странным. Родченков 
наехал на китайских плов-
цов, всеми силами оправ-
дывал перекачанную амери-
канскую гимнастку Симону 
Байлз и выступил в защиту 
анаболических стероидов, 
очень популярных в спорте 
США. Было полное ощуще-
ние, что бывший доктор от-
работал всю американскую 
(анти)допинговую повестку.

Возможно, это интер-
вью - промоакция скоро 
выходящей книги Родчен-

кова. Она называется 
«Допинг. Запрещен-

ные страницы» 
и написана на 

основе днев-
н и к о в 
сбежав-

шего в США информатора 
ВАДА.

Еще ранее Родченков в 
интервью Daily Mail гово-
рил, что расскажет еще более 
полную историю российской 
допинговой системы. И по-
сле выхода этого творения в 
свет МОК запретит России 
участвовать в международ-
ных соревнованиях как ми-
нимум десять лет.

У американцев же есть бо-
лее насущные цели, чем пиар 
творения Родченкова. США, 
похоже, намерены стать до-
пинговыми полицейскими 
всего мира. Американцы 
уже предприняли атаку на 
ВАДА перед Олимпиадой 
в Париже. Они обвинили 
Всемирное антидопинговое 
агентство в том, что оно не 
справляется со своими обя-
занностями, и пригрозили 
прекратить финансирование 
этой организации.

Спорт

Допинг правит миром?
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Все новости 
спорта -  

на KP.RU/
SPORTS

пРяМАя РеЧЬ

«Это только начало»
Олимпийская чемпионка и депутат Госдумы Светлана 

Журова заявила «КП», что планирующийся удар - только начало. 
А очередная атака на российский спорт должна помочь США уста-
новить свои антидопинговые правила по всему миру.

- Если они готовят такой вброс, то дальше, скорее всего, пойдут 
по «закону Родченкова». Есть у них такой закон, который ВАДА не 
поддерживает, но он позволяет США самим проводить расследова-
ния по всему миру, назначать виноватых, придумывать наказания, - 
сказала Журова в интервью «КП».

Действительно, в США принят «акт Родченкова». Согласно этому 
закону США могут преследовать любого человека, даже не граж-
данина США, за участие в допинговых нарушениях. В этих случаях 
грозит лишение свободы до 10 лет и штраф до миллиона долларов. 
Невольно возникает мысль, что на фоне падения популярности дол-
лара США ищут новые рычаги управления миром. А в таких грязных 
делах сойдет и допинг...

Американскую гимнастку 
Симону Байлз называют 
«допинговой машиной». 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Женщина сама не знает, 
чего хочет, пока не увидит 
это у другой женщины.

✱ ✱ ✱
- Ваше эмоциональное 

состояние?
- Жду апокалипсиса.

✱ ✱ ✱
- Милый, сходи в магазин!
- Но, радость моя, в такой 

дождь собаку на улицу не 
выгонишь.

- Господи, ну сходи без 
собаки!

✱ ✱ ✱
Решил удивить жену и 

пришел домой трезвый. 
Она в квартиру не впу-
стила, сказала, что скоро 
муж вернуться должен. 
Больше так эксперимен-
тировать не буду.

✱ ✱ ✱
- Знаешь, дорогая, мы же-

наты уже 20 лет, но ты ни-
когда еще не делала такой 
хороший кофе!

- Оставь, это мой!
✱ ✱ ✱

На самом деле бабуль-
ки, которые сидят вни-
зу эскалатора, считают, 
сколько человек спусти-
лось и  сколько подня-
лось. Потом эти данные 
сводят по всем станциям, 
чтобы понять, не остался 
ли кто в метро на ночь. 
Все-таки метро - это ре-
жимный объект.

✱ ✱ ✱
Любовь живет три года. 

Хомяк живет три года. Ку-
пите в начале отношений хо-
мяка, его смерть послужит 
надежным индикатором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какая оперетта проходит 
красной нитью через ко-
медию «Леди на день»? 7. 
«На позицию ... провожала 
бойца». 8. Старушка против 
Чебурашки. 9. Дворовый 
друг. 10. Последний герой 
Василия Шукшина. 11. Что 
едят ложкой? 12. Сорев-
нования на быстроту. 14. 
Голос оперных высот. 15. 
Звезда нашего кино, чья 
семья жила в одном до-
ме с писателем Михаилом 
Зощенко. 18. Дерево с 
оранжевыми гроздями. 19. 
Неодобрительный ... 21. 
Чемпионская фигуристка 
по имени Алина. 22. Что 
ставят в театре? 23. Звено 
пальца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аро-
матизатор в гардеробе. 2. 
Вариация на тему компью-

тера. 3. Где завершается 
мелодрама «В добрый час!»? 
4. «Лишь то, что Богу по 
плечу, весь ... прошу я на 
бегу». 5. Гриб в качестве 
обезболивающего. 6. Опе-
рация по переброске на-
цистских конструкторов ра-
кетной техники в Соединен-
ные Штаты. 7. Театральный 
деятель в друзьях у компо-
зитора Игоря Стравинско-
го. 10. «Там на неведомых 
дорожках следы невидан-
ных зверей». 12. Мясо в 
уральских пельменях. 13. 
Рак для толстосума. 14. 
Камень на основе силика-
та алюминия. 16. Человек 
с чипами. 17. Кому из ге-
роев мультяшного сериала 
«Смешарики» свинка Нюша 
отвечает взаимностью? 20. 
Самая экономичная замена 
туши. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Сильва». 7. Девушка. 8. Шапокляк. 9. Кореш. 10. 
Лопахин. 11. Суп. 12. Гонки. 14. Тенор. 15. Козаков. 
18. Рябина. 19. Возглас. 21. Загитова. 22. Пьеса. 
23. Фаланга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саше. 2. Лэптоп. 
3. Вокзал. 4. Век. 5. Мухомор. 6. «Скрепка». 7. Дя-
гилев. 10. Лукоморье. 12. Говядина. 13. Лангуст. 
14. Топаз. 16. Киборг. 17. Бараш. 20. Сажа.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

вероника Быстрова, 
21 год, москва: 

- Я певица и танцую. 
мечтаю стать 
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